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Governador detalhou projetos que serão encaminhados à AL

FEIRA DO LIVRO TERÁ 
1°  CANTO ESTUDANTIL, 
PROMOVIDO PELO JM 

PÁGINA 3

Governo discute nova 
meta e diz que prioriza 
ampliar arrecadação

Hoje, a meta é zerar o défi cit em 2024, mas 
com uma margem de tolerância de 0,25 ponto 
porcentual do Produto Interno Bruto (PIB) para 
cima e para baixo, prevista no novo arcabouço 
fi scal. A mudança para um défi cit em torno de 
0,5% do PIB permitiria evitar a necessidade de um 
bloqueio de R$ 53 bilhões em despesas no ano que 
vem - o máximo permitido pelo arcabouço com 
base nos dados do orçamento de 2024 enviado 

pelo governo. Levantamento apresentado por 
lideranças da Câmara ao Palácio do Planalto 
mostra que o défi cit das contas públicas em 
2024 estaria hoje em torno de R$ 67 bilhões, 
já com o impacto das aprovação da Lei do Carf 
(Conselho de Administração de Recursos Fiscais), 
da mudança de tributação dos fundos exclusivos 
dos super-ricos e off shore (no exterior). O tema 
foi discutido ontem por lideranças.| 10 

A 30ª Feira do Livro de Ijuí 
e 33ª Feira do Livro Infantil 
do Sesc, de 14 a 19 deste 
mês, terá uma novidade em 
sua programação: o 1º Canto 
Estudantil de Ijuí. O festival 
de interpretação vocal é para 

estudantes matriculados nas 
escolas de Ijuí e será realizado 
no feriado do dia 15.

Este é mais um projeto 
educacional/cultural que tem 
o Jornal da Manhã no papel de 
promotor. | 4  

LEITE APRESENTA 
BALANÇO DAS OBRAS 

IJUÍ  BUSCA AMPLIAR 
JUSTIÇA RESTAURATIVA 
NAS ESCOLAS

PÁGINA 5 PÁGINA 13

TÉCNICO CRISTIAN DE 
SOUZA PEDE DEMISSÃO 
DO SÃO LUIZ

PÁGINA 11

IJUÍ REGISTRA DOIS 
HOMICÍDIOS EM 
ATAQUE A TIROS

AVISO AOS LEITORES
Em função do feriado do Dia de Finados, 

2 de Novembro, as edições do Jornal 
da Manhã de hoje e amanhã circulam 
unificadas. A próxima edição circula na 
sexta-feira, dia 3 de Novembro. 
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INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

LOTERIAS NÚMEROS 
EXTRA-OFICIAIS

1º ► 1.299
2º ► 5.556
3º ► 6.535
4º ► 2.765
5º ► 1.882

  QUINA

06   22   58   64   77

CONCURSO nº 6280   

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2943   

01   04   05   08   09

10   11   12   15   16

17   18   19   20   25

MIN.

16°

COTAÇÃO
31.10.2023 - Fonte: Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................133,00

Trigo/saca 60kg....................50,00

Milho/saca 60kg...................53,00

QUINTA

MÁX.

24°
MÁX.

MIN.

17°
MIN.

CORUJÃO
O Corujão da Saúde estará aberto amanhã 
e também na sexta-feira, feriado e ponto 
facultativo, respectivamente, nos órgãos 
públicos municipais. O secretário Már-
cio Strassburguer disse que o horário de 
funcionamento será à tarde, das 13h às 
19h, com o atendimento do Corujão para 
os casos não urgentes, visando ser uma 
alternativa para desafogar os atendimen-
tos na Unidade de Pronto Atendimento ( 
UPA). Nestes dois dias, as Unidades Bá-
sicas de Saúde não terão funcionamento, 
voltando à sua normalidade na  próxima 
segunda-feira.

SEMINÁRIO
O Seminário Internacional Sobre Direitos 
Humanos e Diversidade na Sociedade 
Contemporânea será realizado nos dias 7 
e 8 de novembro, na Unijuí, numa promo-
ção do Programa de Pós-Graduação em 
Direitos Humanos. O evento visa reunir 
pesquisadores nacionais e internacionais 
que estudam os processos de reconheci-
mento e a proteção jurídica das minorias 
identitárias. Fomentar esse tipo de debate e 
publicizar os resultados desse tipo de pes-
quisa é fundamental para o fortalecimento 
de uma sociedade democrática.

CONTRATAÇÕES 
Sete das dez atividades econômicas regis-
traram contratações no trimestre encerrado 
em setembro, segundo os dados da Pes-
quisa Nacional por Amostra de Domicílios 
Contínua (Pnad Contínua), divulgados 
ontem pelo IBGE. Houve geração de postos 
de trabalho em alojamento e alimenta-
ção (36 mil), informação, comunicação 
e atividades fi nanceiras, profi ssionais e 
administrativas (420 mil), administração 
pública, defesa, seguridade social, educa-
ção, saúde humana e serviços sociais (207 
mil), construção (99 mil), comércio (134 
mil), agricultura (48 mil) e transporte e 
armazenagem (123 mil).

PENSÃO
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
sancionou um projeto de lei que prevê uma 
pensão especial para órfãos que perderam 
as suas mães em casos de feminicídio. A 
proposta, de autoria da deputada federal 
Maria do Rosário (PT-RS), prevê que o 
benefício será concedido aos órfãos cuja 
renda familiar mensal per capita seja de 
até 25% do salário mínimo. Lula sancio-
nou também a lei que proíbe a concessão 
de guarda compartilhada ao pai ou à mãe 
quando houver indícios que apontem riscos 
de violência doméstica ou familiar.

BANCOS 
As agências bancárias não estarão abertas 
ao público durante o feriado do dia dos Fi-
nados amanhã. O atendimento presencial 
ao público será retomado na sexta-feira, 
segundo a Federação Brasileira de Bancos 
(Febraban). No sábado e no domingo, 
as áreas de autoatendimento dos bancos 
estarão disponíveis aos clientes para 
transferências e pagamento de contas. 
A Febraban lembra que, em geral, os 
tributos já vêm com datas ajustadas ao 
calendário de feriados nacionais, estaduais 
e municipais.

RADAR

Sol com muitas 
nuvens. Pancadas de 

chuva à tarde 
e à noite.

MÁX.

28°

OLHO DA RUA
Ato de vandalismo destrói árvores plantadas na Avenida das Nações. Infelizmente 
não é a primeira vez que ocorre, mas a Secretaria do Meio Ambiente informou 
que as mudas serão plantadas novamente, nos próximos dias.

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

Poupança 30.10.2023 ............. 0,61 %
Ouro 31.10.2023..........  R$ 324,16(gr)
Dólar Comercial ......................R$ 5,03
Dólar Turismo  ........................R$ 5,26
Euro  .......................................R$ 5,32
IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%
INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 
IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%
IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%
TR Outu../2023 ....................... +0,01%
SELIC Outu./2023 ................ +12,75%

Chuva forte de 
manhã e à noite. 

Aberturas de sol à 
tarde, com pancadas 

de chuva.

“O Censo nos mostrou que somos 104,6 milhões 
de mulheres: 6 milhões a mais que os homens no 
Brasil. Esses e outros dados coletados pelo IBGE são 
fundamentais para desenharmos melhores serviços 
para a população.”

Simone Tebet, ministra do Planejamento

Carlos Ayres Britt o, ex-ministro 
do Supremo Tribunal Federal

“Por que a nossa Constituição proíbe à lei excluir 
do exame do Poder Judiciário “lesão ou ameaça 
a direito”? Simples: é que só ele não pode dar o 
silêncio como resposta ao que lhe seja requerido.”

"O trabalho não é bom. A pavimentação das vias que são me-
xidas para colocação de rede de esgoto ao serem recupera-
das fi cam desniveladas: ou tem calombo ou afundamento."

Chaiane Thomé da Cruz, dona de casa,
moradora do bairro Burtet

"Acho que  as obras deveriam ter mais organização e pla-
nejamento. É preciso abrir valas em um número menor de 
ruas. Somente depois da recuperação que poderiam fazer 
novas intervenções."

Luiz Contri, aposentado,
morador do bairro Pindorama

Como você avalia as obras de 
saneamento da Corsan em Ijuí?
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INVESTIMENTOS 

Governo detalha balanço 
de obras no Estado 

Municípios estão em situação crítica

Governador Eduardo Leite apresentou balanço do Estado na manhã de ontem 

Diretoria da ACI recebe 
ex-presidentes

A diretoria da Associação Co-
mercial e Industrial de Ijuí (ACI) 
realizou  ontem um café com os 
ex-presidentes da Associação 
Guilherme Seidler (1976 a 1980) 
e Bruno Hass (1980 a 1984). Os 
empresários foram recebidos pelo 
presidente Glademir Zanette e 
os vice-presidentes Joel Leo-
ne, Rodrigo Gelatti Bonfada e 
Carlos Ludwig e o diretor Eder 
Fernandez.

A agenda foi solicitada pelos 
ex-presidentes para apresentação 
de um documento “Como Trans-
formar Ijuí numa Gramado em 
Tempos de Etnias”. O documento 
propõe uma série de estratégias 
e ações a serem adotadas pelas 
instituições do município para 
promover Ijuí com foco no 
desenvolvimento econômico 
e social. “É preciso que cada 
pessoa entenda o que significa 
o título de Capital Mundial das 
Etnias e que isso gere, além de 
referência com os cidadãos, o 
desenvolvimento do município. 
Ijuí está pronta para inovações, 
pensar no futuro daqui a 50 anos é 
uma necessidade”, afirma Seidler. 

Bruno Hass aproveitou o 

O governador Eduardo Leite e 
as secretárias de Obras Públicas, 
Izabel Matte, e da Educação, Raquel 
Teixeira, apresentaram os dados 
dos trabalhos realizados, incluindo 
as ações emergenciais que foram 
necessárias em decorrência da 
sequência de eventos climáticos 
adversos que ocorreram desde 
junho no Rio Grande do Sul.

Durante a apresentação, o go-
vernador Eduardo Leite ressaltou 
que a educação está no centro das 
estratégias do governo e que no 
final desse ano de gestão serão 
apresentados todos os avanços 
expressivos da pasta. De acordo 
com o governador são ações para 
que “se possa retomar o protago-
nismo que o Rio Grande do Sul 
sempre teve”.

Sobre o andamento do progra-
ma Lição de Casa que previa a 
execução de 279 demandas em 
254 escolas, Leite explicou que 
39% das demandas já foram 
concluídas, isso representa um 
total de 110 demandas finaliza-
das. Em 8% dos casos houve a 
necessidade de atualização do 
projeto, 16 estão em licitação, 
35 em contrato, 15 em ordem 
de serviço e 80 demandas estão 
em execução.

Os eventos climáticos que 
atingiram o Estado provocaram 
185 demandas em 180 escolas 
estaduais. Destas 176 foram 
provocadas pelo ciclone e nove 
pelos temporais. Do total, 152 
demandas tiveram o recurso do 
Agiliza e 95 já foram concluídas. 
O restante, 33 demandas serão 
executadas pelo Programa Li-

ção de Casa. Das 20 demandas 
provocadas pelas enchentes, três 
receberam verbas do Agiliza e já 
foram concluídas.

Um ponto ressaltado pelo gover-
nador Eduardo Leite foi a partici-
pação de empresas nas licitações 
sem a capacidade de execução 
das obras. Leite afirmou que vai 
ser realizada uma normalização 
nos andamentos processuais para 
poder penalizar as empresas que 
abandonam as obras. 

Com o aumento no número de 
obras realizadas nos educandá-
rios, a quantidade de escolas de 
Ensino Médio com atendimento 
integral vai aumentar de 1% para 
18% em 2024. De acordo com a 
secretária de Educação Raquel 
Teixeira o aumento será mais 
significativo de 2025 para 2026 
devido o acréscimo das estruturas 
adequadas nas escolas. A secretá-

Um terço dos municípios 
brasileiros não têm recursos 
próprios para manter a estrutura 
da Prefeitura e da Câmara de 
Vereadores. Mais de 40% deles 
estão com as contas públicas em 
situação crítica ou difícil. Os 
dados constam do estudo Índice 
Firjan de Gestão Fiscal (IFGF), 
divulgado ontem  pela Federação 
das Indústrias do Estado do Rio 
de Janeiro (Firjan). 

Os especialistas analisaram 
dados referentes a 2022 de 5.240 
municípios onde vivem 97,1% da 
população. As informações foram 
disponibilizadas pelas prefeituras, 
de acordo com o que determina 
a Lei de Responsabilidade Fis-
cal (LRF). Ficaram de fora do 
estudo 328 municípios que não 
cumpriram a determinação dentro 
do prazo ou apresentaram dados 
inconsistentes. Para classificar 

ria também ressaltou a relação 
com os diretores das escolas que 
contribuem para a verificação do 
andamento efetivo das obras de 
manutenção. Raquel afirmou que 
as direções entram em contato 
com a secretaria para informar 
sobre o trabalho que está ou não 
sendo executado pelas empresas.

A secretária Izabel Matte de-
clarou que todo esse processo é 
inovador, destacando a capacidade 
técnica e o trabalho transversal 
que é executado. “Nós começamos 
com este trabalho em abril e é 
um processo bastante inovador. 
Nunca houve uma contratação 
desse porte e eu gostaria de des-
tacar a capacidade técnica que 
temos na nossa Secretaria. Em 
agosto, nós já estávamos com 
termos de referência comple-
tamente concluídos para todo o 
Estado”, explicou. 

Projeto permite notificação 
de dívidas por whatsapp

A Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) da Câmara aprovou 
ontem uma proposta que autoriza credores a realizar notificações 
extrajudiciais de dívidas por meios eletrônicos e aplicativos de 
mensagens, como o whatsapp. Segundo a proposta, o aviso poderá 
ser enviado em plataformas — e-mail ou aplicativos de conversa, 
por exemplo — que permitam comprovar a “ciência inequívoca” 
do devedor. A exceção será para contratos que impeçam expres-
samente o envio de notificações.

Se não houver recurso para votação em plenário, o texto seguirá 
para análise do Senado. As notificações extrajudiciais servem como 
uma espécie de aviso ao devedor de que há cobranças pendentes. 
Também permitem a cobrança de juros e multa em relação à dívida.

Em geral, esses avisos — realizados sem passar pelo Judiciário 
— são enviados por Cartórios de Registro de Títulos e Documentos 
ou pelos Correios, desde que haja comprovação do recebimento 
em mãos. 

Ex-presidentes Bruno Hass e Guilherme Seidler apresentaram o novo projeto 

momento para ressaltar a im-
portância de que as entidades, o 
poder público e o setor privado 
tenham convergência no que se 
refere a implementar ideias e ações 
para que este desenvolvimento 
e reconhecimento ao município 
aconteçam. “De 1970 em diante 
várias instituições trabalharam 
muito para que Ijuí fosse conhecida 
no Estado, agora é o momento 
de voltarmos a unir forças para 
exaltar o que há e o que é preciso 
para conservar e inovar para um 
novo tempo.” 

O presidente Glademir Zanette 
considerou de suma importância 
a visita dos ex-presidentes, des-
tacando que a ACI estará sempre 
de portas abertas. “É essencial 
podermos contar com a experi-
ência de quem tanto se dedicou 
ao associativismo para projetar o 
futuro da ACI e do próprio muni-
cípio”, disse ressaltando que estas 
agendas de aproximação devem 
ser recorrentes. O documento 
foi protocolado e será avaliado 
pelos integrantes da diretoria 
da ACI para um novo encontro 
onde serão debatidas as ações 
que podem ser adotadas. 

a situação das prefeituras, a Fir-
jan analisa quatro indicadores: 
autonomia, gasto com pessoal, 
liquidez e investimentos. Com 
base nos resultados apresentados, 
os municípios recebem uma nota 
que vai de zero a um. 

A situação das cidades é clas-
sificada como crítica (menor que 
0,4), difícil (entre 0,4 e 0,6), boa 
(entre 0,6 e 0,8) ou de excelência 
(superior a 0,8 ponto).

O IFGF mostra 41,9% das cida-
des analisadas com as contas em 
situação crítica (15,9%) ou difícil 
(26%). Na outra ponta, 36,3% 
têm a gestão considerada boa, e 
21,9%, avaliadas com excelente.

A proporção de prefeituras 
com o quadro crítico ou difícil 
representa 2.195 prefeituras. Ou-
tros fatores que beneficiaram as 
administrações municipais foram 
a inflação - que acumulou 16,4% 

entre 2020 e 2022 - e a alta da 
arrecadação de impostos, que 
ajudaram a inflar o Fundo de 
Participação dos Municípios 
(FPM), principal fonte de re-
ceita para a grande maioria dos 
municípios. 

O FPM é uma transferência 
constitucional feita pela União 
para a distribuição de recursos 
públicos. No ano passado, 
alcançou R$ 146 bilhões, o 
maior valor da série histórica. O 
indicador autonomia verifica se 
as receitas provenientes da ati-
vidade econômica do município 
suprem os custos para manter a 
Câmara de Vereadores e a estru-
tura administrativa do executivo 
municipal. O levantamento 
mostra que 1.570 prefeituras 
não se sustentam, ou seja, 30% 
precisam da transferência de 
recursos para funcionar.
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CULTURA
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PL propõe 
regulação do 

Ensino Superior

Confirmadas para o período 
de 14 a 19 de novembro, na 
Praça da República, a 30ª Feira 
do Livro de Ijuí e 33º Feira do 
Livro Infantil do Sesc estão com 
sua programação sendo finalizada 
pelos promotores – Município 
de Ijuí e Sesc.

Dentre as atrações que serão 
oferecidas ao público, especialmente 
aos estudantes das escolas de Ijuí, 
há uma novidade apresentada na 
manhã de ontem na Secretaria 
Municipal de Educação (Smed), 
onde está sendo gestionada. 
Trata-se do 1º Canto Estudantil 
de Ijuí, que surge com a parceria 
do Jornal da Manhã na condição 
de promotor. A iniciativa vai ao 
encontro da disposição do Jornal 
da Manhã em dar suporte, apoiar 
e incentivar ações educacionais 
e culturais, e que já contempla a 
escrita (Concurso de Redação), 
as artes plásticas (Salão Artístico 
Estudantil) e o audiovisual (Fes-
tival Curtas na Escola). 

"O Jornal da Manhã já é um 
braço da Educação", declarou 
o secretário Claudio de Souza 
no encontro, em seu gabinete, 
dos organizadores das Feiras, 

Secretários de Educação Claudio de Souza e de Cultura Alisson Pizzoni, Ruth Hein, Iara Soares (JM) e Ronaldo Soares (Sesc)

EFA inicia matrículas para o ano letivo de 2024
O Centro de Educação Básica 

Francisco de Assis (EFA) iniciou 
as matrículas de novos alunos 
para o ano de 2024. A escola está 
recebendo as famílias no turno da 
manhã, das 8h às 12h, e à tarde, 
das 13h30 às 17h30.

Com o novo slogan "Nossa 
Educação Transforma", a EFA 
reafirma seu compromisso de educar 
os alunos para enfrentar os desafios 
da sociedade contemporânea. O 
slogan enfatiza a importância da 
educação transformadora, que 
contribua no desenvolvimento 
integral do estudante, de modo 
que o mesmo torne-se capaz 
de contribuir para a sociedade, 
vivendo de forma ética, crítica, 

Feira do Livro terá festival estudantil de música 
quando o 1º Canto Estudantil foi 
oficialmente apresentado (foto).

A professora e musicista Ruth 
Patz Hein, da Smed, coordena esta 
nova atração oferecida a todos 
os estudantes matriculados em 
escolas de Ijuí, sejam municipais, 
estaduais ou privadas, incluindo 
também o ensino superior, num 
total de quatro categorias, deter-
minadas por idade. O festival é 
focado na interpretação vocal, 
canto individual ou duetos, com 
objetivo, entre outros, de divulgar 
talentos e explorar o potencial 
educativo e social da música. 
As categorias são Infantil, até 9 
anos; Infanto-juvenil, de 10 a 13 
anos; Juvenil, de 14 a 17 anos; e 
Adulto, acima de 18 anos.

O 1º Canto Estudantil de Ijuí 
será realizado no feriado de 15 
de novembro, no anfiteatro da 
Praça da República. As inscri-
ções são gratuitas e devem ser 
formalizadas no Jornal da Manhã 
até o próximo dia 8, em horário 
comercial (Rua Albino Brendler, 
122, Centro). 

A apresentação obedecerá a 
ordem de inscrição dos partici-
pantes, sendo exigido estarem 

devidamente matriculados e 
frequentando uma instituição 
de Educação pública ou priva-
da do município. Caso haja, o 
acompanhante de instrumental 
está dispensado dessa exigência.

Para efetivar a inscrição, é 
necessário entregar na recepção 
do Jornal da Manhã um envelope 

contendo a ficha de inscrição, 
autorização das instituições 
validando a participação, cópia 
da Carteira de Identidade e CPF 
do inscrito e cópia da letra da 
música. O regulamento, fichas de 
inscrições e demais informações 
estão disponíveis nas escolas.

Serão premiados com troféus 

os três primeiros classificados 
de cada categoria, escolhidos  
por uma comissão julgadora, 
com integrantes indicados pela 
comissão organizadora, que 
avaliarão os participantes pelos 
critérios de afinação, ritmo, dicção, 
fidelidade à letra e desempenho 
de palco (interpretação).

reflexiva e desenvolvendo habilidades 
interpessoais para que possa interagir no 
mundo em suas diferentes dimensões, 
buscando a melhoria da qualidade de vida 
de modo sustentável. 

Na EFA, a pesquisa assume papel 
importante nos processos de ensino e 
aprendizagem, por incentivar a inda-
gação crítica, a curiosidade, ampliar a 
leitura de mundo, instigar a pensar e a 
promover o protagonismo estudantil. A 
escola oferece laboratórios e diferentes 
espaços qualificados aos estudantes. Os 
componentes curriculares específicos ofe-
recem oportunidades para aprofundar os 
conhecimentos, desenvolvendo habilidades, 
complexificando as abordagens em cada 
etapa. No ensino médio, se intensificam 
esses processos, capacita-se os estudantes 

para enfrentarem os processos seletivos 
como ENEM e vestibulares.

A EFA proporciona diferentes vivências 
para que os estudantes se expressem de 
maneira autêntica e se comuniquem de 
forma eficaz, permitindo-lhes explorar e 
desenvolver habilidades por meio da arte, 
música, dança e teatro, promovendo o 
crescimento socioemocional. Para 2024, 
a Escola dá continuidade com o projeto de 
Robótica, ofertada com a intencionalidade 
pedagógica de incentivo do trabalho em 
grupo, raciocínio lógico, estimulando a 
criatividade e desenvolvimento de habili-
dades para solucionar situações adversas, 
além do projeto “Diálogos” que aproxima e 
fortalece a parceria entre famílias e escola.

Para a Educação Infantil e Anos Iniciais, 
a EFA traz a Sala de Apoio Pedagógico 

à Infância, um novo espaço espe-
cialmente projetado para atender 
às necessidades e interesses desses 
níveis de ensino, pensado em pro-
mover o aprendizado por meio de 
jogos, incentivando o desenvolvi-
mento cognitivo, social e emocional 
das crianças. Em parceria com o 
Conselho de Pais, oferece também 
para a Educação Infantil uma nova 
sala completa de circuito motor, 
especialmente projetado para pro-
mover o desenvolvimento físico, 
motor e sensorial das crianças. Os 
estudantes de todas as idades podem 
usufruir também do Laboratório 
Maker, um espaço projetado que 
alia a criatividade, colaboração e 
sustentabilidade, que favorecem 

o pensar, projetar, construir e modificar, 
despertando o potencial criativo e empre-
endedor do aluno, através de atividades 
interdisciplinares que o colocam em ação e 
produzem aprendizagens contextualizadas.

A Escola também oferece aos estudan-
tes diversas outras oportunidades para 
ampliar seus conhecimentos e expandir 
suas habilidades para além do turno da 
aula, podendo participar de outros proje-
tos já consolidados, como o Balé, Futsal, 
Orquestra Estudantil, Judô, Vôlei, Música, 
Banda Marcial, Conexões para o Ensino 
Médio e Inglês no Laboratório de Línguas 
Ms. MacLab.

A EFA está de portas abertas para receber 
novas famílias que queiram proporcionar 
aos seus filhos enriquecedoras experiências 
e um ensino de excelência.

O ministro da Educação (MEC), Cami-
lo Santana, anunciou, ontem, em Brasília, 
durante a divulgação dos resultados do 
Exame Nacional de Desempenho dos 
Estudantes (Enade) 2022, que enviará ao 
Congresso Nacional um projeto de lei (PL) 
para criação de uma agência reguladora 
do Ensino Superior público e privado, 
no Brasil.

O ministro da Educação Camilo San-
tana disse que a medida tem a concor-
dância do presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva. “Nós precisamos ter uma agência 
reguladora robusta para acompanhar e 
supervisionar, de forma mais efetiva e 
melhor, os nossos cursos de nível superior 
no País. Portanto, o presidente Lula está 
convencido disso e nós vamos encaminhar. 
Estamos finalizando a proposta do PL”, 
anunciou o ministro da Educação, Camilo 
Santana.

A previsão do ministro é que o texto seja 
enviado ao Legislativo ainda em novem-
bro, porém, Camilo Santana não prevê a 
aprovação do PL pelos parlamentares, em 
2023, devido ao curto espaço de tempo.  
O ministro defendeu que a criação de uma 
agência regulatória possibilita a existência 
de uma estrutura mais ágil e eficiente de 
avaliação e supervisão dos cursos e de en-
tidades educacionais de Ensino Superior, 
justificada pelo crescimento das matrículas 
na educação privada.

EFA oferece uma educação transformadora para o desenvolvimento do aluno
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Número de casos alerta para a vacinação 
SAÚDE

Entre setembro e outubro, o 
número de casos confirmados 
de covid-19 mais do que dobrou 
no Rio Grande do Sul. No mês 
passado, foram 2.795 diagnós-
ticos da doença, contra 7,2 mil 
registrados até a última sexta-feira 
conforme dados atualizados do 
painel da Secretaria Estadual 
da Saúde (SES). Trata-se de um 
aumento de 157,6%, que não se 
reflete na quantidade de mortes, 
mas reforça a importância da 
vacinação contra o coronavírus. 

Em Ijuí, a Secretaria Muni-
cipal de Saúde está atenta ao 
aumento no número de casos 
da doença nas últimas semanas 
e intensificou o chamamento à 
população para que atualize seu 
esquema vacinal.  O secretário 
Márcio Strassburger destaca que 
a vacinação é a principal medida 
de proteção contra a doença, que 
hoje é considerada endêmica, 
que circula entre a população. 
"O vírus está no nosso meio e, 
assim como a gripe, a covid vai 
aparecer, em alguns momentos 

Márcio Strassburger

Projeto de Justiça Restaurativa pretende ampliar suas ações em 2024

Círculos da paz têm sido fundamentais na resolução de conflitos nas escolas

teremos mais casos, precisamos 
aprender a conviver com isso".

De acordo com o painel de 
monitoramento da Secretaria 
Estadual de Saúde, foram 22 
óbitos decorrentes da covid-19 
em setembro. Neste mês, há 
registro de 23 mortes — mesma 
quantidade informada em agosto, 
quando o índice de casos era bem 
inferior (1.433). A SES aponta 
também para um aumento nas 
internações (nas últimas sema-
nas) em função da doença, que 
na primeira quinzena de outubro 
chegou a 64 hospitalizações por 
complicações respiratórias em 
virtude do coronavírus.

O combate à dengue é outra 
frente de mobilização da Secretaria 
de Saúde no município. Segundo 
Strassburger, a partir da próxima 
semana o município colocará em 
ação novas ações de combate 
ao mosquito Aedes aegypti. Na 
última sessão da Câmara de 
Vereadores, na segunda-feira, 
o vereador Beto Noronha (PT), 
convidou o secretário de Saúde 

e a equipe epidemiológica para 
participar de sessão, em data a 
ser definida, para divulgar as 
ações do município de preven-
ção, orientação e fiscalização no 
combate à dengue.  Na avaliação 
de Strassburger, "é uma estratégia 
excelente, porque não adianta a 
saúde trabalhar sozinha, muitas 
vezes trabalhamos sozinhos no 
combate aos criadouros, numa 
luta inglória, por vezes, parecia 
que estávamos lutando por uma 
situação que era apenas da saúde, 
quando na verdade é de interesse 
da população, e se é de interesse 
da população, é de interesse da 
Câmara". Para o secretário, "é 
ótima essa iniciativa para discutir 
e apresentar nosso planejamento 
e a partir daí ter um parceiro para 
essa cobrança e responsabilização 
por cuidado". O secretário frisou 
ainda que deverá passar pelo 
Legislativo projeto de atualização 
da lei que prevê a fiscalização e 
aplicação de multa nos casos de 
reincidência relacionadas aos  
criadouros de mosquito.

O vírus está no 
nosso meio e, assim 
como a gripe, a covid 
vai aparecer, em 
alguns momentos 
teremos mais casos, 
precisamos aprender 
a conviver com isso."

O Estado não registra mortes 
por dengue desde 12 de julho, 
quando uma mulher de 60 anos, 
natural de Santa Maria, faleceu. 
Apesar de não registrar mortes, 
ainda enfrenta um cenário preo-
cupante em relação ao número de 
casos de contágio pela doença. 

Dados da Secretaria de Saúde 
do Estado apontam para 34,7 mil 
infecções este ano, em comparação 
com 68 mil no ano passado. A 
maioria (31,2 mil) desses casos 
são autóctones, ou seja, contraí-
das dentro do território gaúcho.

Os cinco municípios com o 
maior número de casos da doença 

são Santa Maria (6.626), Porto 
Alegre (5.333), Ijuí (4.728), Novo 
Hamburgo (2.205) e Encantado 
(1.863). Ijuí registrou 9 óbitos 
pela doença até o momento e 
a região Noroeste um total de 
17 mortes, sendo a região com 
maior ocorrências de óbitos por 
dengue  no decorrer de 2023.

A Escola Municipal de Ensino 
Fundamental Deolinda Barufaldi 
foi a pioneira na implantação 
da Justiça Restaurativa e vem 
colhendo resultados positivos 
com este projeto. Segundo a 
coordenadora do Programa 
Conexões de Justiça Restaura-
tiva da Secretaria Municipal de 
Educação, Cristiane Barasuol, 
já foram realizados círculos 
restaurativos com as turmas de 
1º, 5º, 6º anos, e até o final do 
ano deve abranger os anos finais 
do Ensino Fundamental. ‘É um 
trabalho contínuo na perspectiva 
da construção de uma cultura da 
paz”, destaca a assistente social.

A cultura da Justiça Restaurativa 
vem sendo difundida nas escolas 
municipais de Ijuí através do 
Programa Conexões de Justiça 
Restaurativa. Hoje, são oito 
escolas atendidas pelas ações, e 

a expectativa é de, no próximo 
ano, atender à totalidade – 14 
escolas de Ensino Fundamen-
tal, ampliando também para a 
Educação Infantil.

“Nosso trabalho tem a pers-
pectiva de tornar a escola um 
lugar melhor de se viver, com 
menos violência, com um olhar 
de mais respeito e tolerância, 
menos ocorrências de bullying 
e menos violência verbal, que 
acontece a todo momento”, 
observa Cristiane.

Segundo ela, os alunos estão 
sendo motivados a cultivar bons 
relacionamentos e boas lembran-
ças da escola. A assistente social 
acrescenta ainda que é funda-
mental estabelecer não apenas o 
diálogo, como também a escuta, 
para que todos possam expressar 
seus sentimentos e necessidades, 
o que é fundamental na mediação 

e resolução dos conflitos. Cons-
truir regras tendo as crianças e 
adolescentes como atores ativos 
deste processo tem sido muito 
positivo. Para ela, a participação 
dos alunos na construção das re-
gras tem  funcionado de maneira 
positiva e garante maior adesão 
na hora de retomar o que foi 
estabelecido de forma conjunta. 
“Mudar de cultura não é fácil, 
nossa sociedade é construída em 
cima da cultura da violência, de 
se resolver as coisas no grito”, 
acrescenta. O projeto, porém, 
vem apontando novos caminhos 
para a construção de uma cultura 
da paz nas escolas.

As práticas restaurativas po-
dem ser utilizadas para prevenir 
violências, estabelecer valores e 
cuidados mútuos, tratar conflitos, 
promover a responsabilização e 
construir a cultura da paz (respeito, 

diálogo, cuidado, acolhida, entre 
outros). Os círculos de paz são 
uma das ações desenvolvidas 
nas escolas enquanto prática 

restaurativa. A abordagem da 
justiça restaurativa permite que 
os ciclos da violência sejam 
rompidos.
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Opinião do JM
ARTIGO

O EQUILÍBRIO FISCAL  

Qualquer 
mudança na meta 
fiscal, dada a 
dificuldade de o 
governo conseguir 
a receita extra 
para cumpri-la, 
pode trazer de 
volta a incerteza 
dos investidores.

Artigos assinados são responsabilidade de seus autores. 
Para publicação, os artigos devem ser enviados com identificação do autor 
(nome, profissão, documento, endereço e fone) em fonte times, com no 
máximo 2.450 caracteres (espaço acima), ou 2 mil caracteres (espaço ao 
lado)  com espaçamento, para o e-mail redacao@jornaldamanhaijui.com

ARTIGO

O governo não deve conseguir zerar o 
déficit fiscal em 2024. A dinâmica 
das contas públicas depende forte-

mente do desempenho econômico e da in-
flação. O grande desafio do governo não é 
apenas discutir se a meta fiscal para 2024 
vai ser cumprida, mas sim as consequên-

cias de um possível 
descumprimento.

A declaração do 
presidente Lula 
(PT) de que "di-
ficilmente” o go-
verno cumprirá a 
meta fiscal de dé-
ficit zero causou 
uma imediata rea-
ção negativa entre 
os agentes econô-
micos. A manifes-

tação causou constrangimentos ao ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, que insiste 
na meta, apesar da resistência política. 

A promessa de controlar a trajetória da 
dívida pública e zerar o déficit fiscal são 
tidos como fundamentais para que o mer-
cado financeiro mantenha a confiança na 
ideia da nova regra fiscal e no compromisso 
do governo federal com o ajuste das contas 
públicas. Qualquer mudança na meta fiscal, 

dada a dificuldade de o governo conseguir a 
receita extra para cumpri-la, pode trazer de 
volta a incerteza dos investidores quanto ao 
compromisso do País com o equilíbrio fiscal, 
a redução da inflação e o crescimento.

Até agora, a estratégia da equipe econômi-
ca foi tentar encaminhar projetos que tives-
sem impacto positivo na arrecadação, mas 
que fossem de menor complexidade. Maior 
incerteza significa preços mais caros, menor 
investimento, menor crescimento e aumento 
do desemprego.

A alteração da meta estabelecida no final 
do ano, deve ser inevitável, diante da cres-
cente pressão sobre o orçamento por meio 
de pautas-bomba ou acordos do governo 
com impacto fiscal – como a lei complemen-
tar que compensa estados e municípios por 
perdas de ICMS. Isso enquanto as matérias 
de interesse da Fazenda para recompor a ar-
recadação tendem a ser cada vez mais desi-
dratadas.

A conclusão é que, se a pauta econômica 
perder tração no Congresso, o próximo de-
bate que o governo irá enfrentar, sobre o ní-
vel da mudança na meta, se dará em bases 
ainda mais duras, com risco de desancora-
gem das expectativas que podem prejudicar 
inclusive o trabalho do Banco Central no 
atual ciclo de redução de juros.

Estamos em outubro, a época mais cor-de-rosa do 
ano. É ao longo desse mês que vemos dezenas de pré-
dios públicos e privados serem coloridos por luzes 
nessa cor. Nas ruas, nas empresas e nos comércios, o 
tom também é exaltado. Por trás de toda essa mobili-
zação, existe uma causa nobre: a campanha de cons-
cientização sobre o câncer de mama.

A iniciativa surgiu nos Estados Unidos. Na déca-
da de 1980, uma farmacêutica e a American Cancer 
Society iniciaram uma campanha para falar sobre a 
doença. Anos mais tarde, uma famosa marca de cos-
méticos adotou o laço cor-de-rosa como símbolo da 
ação, popularizando o acessório como uma marca do 
combate à doença. Desde então, o Outubro Rosa mo-
biliza milhares de pessoas, especialmente mulheres 
que tiveram algum contato com a enfermidade, em 
todo o mundo. Aqui no Brasil não é diferente - e nem 
poderia. Estimativas do Instituto Nacional do Câncer 
(Inca) prevêem cerca de 74 mil novos casos da doen-
ça por ano até 2025.

No Rio Grande do Sul, em 2023, 3,7 mil mulheres 
devem receber um diagnóstico de câncer de mama, 
de acordo com o Instituto. Só no Hospital de Clíni-

cas Ijuí (HCI), esse número chegou a 343 no fim de 
setembro - uma média de 38 pacientes por mês. Se 
essa quantidade se mantiver, devemos fechar o ano 
diagnosticando cerca de 12% do total estimado pelo 
Inca para o Estado. Apesar dos números expressivos, 
precisamos lembrar que o câncer de mama tem bons 
índices de cura quando descoberto precocemente, po-
dendo superar os 90% em muitos casos. Para tornar 
essas chances uma realidade, porém, é preciso falar 
sobre a doença: relembrar que as mamografias de 
rastreamento podem iniciar aos 40 anos para a po-
pulação em geral. Aquelas mulheres com familiar de 
primeiro grau que teve o câncer precisam iniciar o 
rastreio mais cedo, uma década antes da idade na qual 
a parente foi diagnosticada.

Temos de destacar, também, que cerca de 90% das 
pacientes não têm doença na família, o que reforça 
a importância de fazer os exames periodicamente. 
Trazer o tema à pauta é um pequeno passo frente à 
caminhada que temos para reduzir drasticamente a 
quantidade de casos curáveis. O Outubro Rosa é um 
movimento mundial para lembrar que você é insubs-
tituível.

Maria Cristina Biesdorf Pretto, médica mastologista do Cacon do HCI 

O câncer de mama precisa entrar na pauta

A Comissão de Valores Mobiliários (CVM) publicou 
a Resolução nº 193, em que discorre sobre a elabora-
ção e a divulgação de relatório de informações financei-
ras vinculadas à sustentabilidade. O regramento atinge 
companhias de capital aberto, fundos de investimento e 
securitizadoras. A iniciativa tem por objetivo principal 
tornar comparáveis, sob o ponto de vista ESG, as práti-
cas de organizações brasileiras e internacionais. Impor-
tante analisar o impacto da resolução sobre a atuação 
dos conselhos e à luz da inquietante realidade brasileira. 
O número de empresas listadas na B3 é pouco superior a 
400. Significa que esse mercado é pequeno quando com-
parado à realidade, por exemplo, dos EUA.

O mesmo se aplica ao número de fundos de investi-
mento e de securitizadoras. Resulta dessa premissa que 
o espaço para crescimento do mercado de capitais no 
Brasil é muito grande. Cumpre lembrar que somente 
três países possuem, ao mesmo tempo, área superior a 8 
milhões de km2 e população superior a 200 milhões de 
habitantes: EUA, China e Brasil. Esse último com van-
tagens competitivas, como o clima. Considerando que 
é precária a infraestrutura nacional, há muito trabalho a 
ser executado.

Temos observado escândalos de diferentes nature-
zas na seara das companhias de capital aberto. As duas 
maiores pagadoras recentes de dividendos da B3, uma 
empresa de resseguros e uma grande rede varejista estão 
ou estiveram envolvidas em casos icônicos. As fontes 
dos problemas atingem frontalmente questões ESG: com 
viés tanto ambiental quanto social, há desastres naturais 
ainda discutidos na Justiça e sem solução efetiva; do 
ponto de vista de governança, verificaram-se episódios 
de alocação duvidosa de recursos (fato que resultou em 
acordo de companhia nacional com investidores estran-
geiros) e a negligente redação de balanços.  

A atuação de gestores e a estratégia das empresas 
passam pela aprovação e pela fiscalização de seus con-
selhos. Portanto, há um protagonismo na atuação do 
colegiado. Ao passo em que a resolução propõe que o 
mercado nacional evolua em relatórios de sustentabili-
dade, ela gera também a necessidade e a demanda por 
conselheiros profissionais. Age corretamente a CVM ao 
induzir as grandes companhias ao avanço e se impõem o 
alerta e o alento para as pequenas e médias de que, nor-
malmente, a implantação de práticas ESG é mais fácil 
nas companhias de menor porte.

Ricardo Bidone, engenheiro civil, conselheiro da 
Fiergs e professor da FGV

CVM, os Conselhos e a 
realidade brasileira
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Senadores adiam votação de projeto que 
reduz controle do governo sobre Orçamento

O Senado quer avançar com um projeto de lei que torna obri-
gatório o pagamento de emendas parlamentares de comissão. A 
medida é voltada para ampliar ainda mais o controle de deputados 
e senadores sobre uma fatia bilionária do Orçamento. A proposta, do 
senador Zequinha Marinho (Podemos), estava na pauta de ontem da 
Comissão de Assuntos Econômicos (CAE), mas a votação acabou 
adiada a pedido do líder do governo no Senado, Jaques Wagner (PT).
Jaques argumentou que o projeto deve ser discutido pela Comissão 
de Constituição e Justiça e sugeriu uma audiência pública com a 
ministra do Planejamento, Simone Tebet. As emendas individuais e 
as de bancada já são impositivas. Integrantes do Congresso defendem 
que as emendas de comissão também devem passar a ser obrigatórias.

Declaração da PF contradiz 
depoimento de Delgatti

A Polícia Federal (PF) apontou 
que o dinheiro repassado pelo 
ex-assessor da deputada Carla 
Zambelli (PL) ao hacker Walter 
Delgatti não tem relação com a 
invasão dos sistemas do Conse-
lho Nacional de Justiça (CNJ). 
As transferências, que somaram 
R$ 10,5 mil, foram para pagar 
garrafas de uísque, segundo re-
latório parcial da investigação. 
A declaração da PF contradiz a 
versão do hacker em depoimento 
à Polícia Federal.

POLÍTICA 

O senador Flávio Bolsonaro (PL) tem se colocado publicamente 
contra a indicação do ministro da Justiça, Flávio Dino, para a vaga no 
Supremo Tribunal Federal (STF). Nos cálculos do filho de Bolsonaro, 
o chefe da pasta da Justiça teria um número elevado de senadores 
que reprovariam sua eventual indicação pelo presidente Lula. O 
candidato a ministro precisa ser aprovado pela maioria absoluta 
da Casa, ou seja, ter o voto de pelo menos 41 dos 81 senadores. 
Flávio avalia que o presidente do Tribunal de Contas da União, 
Bruno Dantas, é quem teria “mais facilidade” em ser aprovado no 
Senado, caso Lula o indique para o Supremo. O advogado-geral da 
União, Jorge Messias, também sofreria menos resistência na Casa.

O ministro das Relações Exte-
riores, Mauro Vieira, na véspera 
do fim da presidência do Brasil 
no Conselho de Segurança das 
Nações Unidas (ONU), subiu o 
tom em um discurso duro sobre 
a paralisia do órgão, que tem 
"repetida e vergonhosamente fra-
cassado" na resposta ao conflito 
entre Israel e o grupo terrorista 
Hamas. "O Conselho de Seguran-
ça faz reuniões e ouve discursos, 
sem ser capaz de tomar uma 
decisão fundamental: acabar com 
o sofrimento humano. Enquanto 
israelenses sofrem com o destino 
dos reféns, os moradores de Gaza 
sofrem com a operação militar.

Ministro reconhece 
fracasso da ONU

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva oficializou a entrada da Polícia 
Federal (PF) na estrutura de segurança presidencial. Na prática, a 
corporação já está no dia a dia da segurança de Lula e da primeira-dama, 
Janja Lula da Silva. O decreto foi publicado no Diário Oficial da União.

Flávio Bolsonaro acredita que Dino teria 
dificuldades em votos no Senado para o STF

Estados e municípios têm até 
o dia 10 de novembro para enviar 
projetos para a seleção do Novo 
Programa de Aceleração do Cres-
cimento (PAC). De acordo com 
a Casa Civil, há R$ 136 bilhões 
— R$ 65,2 bi para a primeira 
etapa e R$ 70,8 bi para a segun-
da — reservados para obras em 
editais abertos pelo Ministérios 
da Educação, da Saúde, das Ci-
dades, da Cultura, dos Esportes  e 
da Justiça e Segurança Pública. 
As informações para que os entes 
possam enviar os projetos estão 
no site da Casa Civil.

O Ministério das Cidades é 
responsável pela maior parte 
do investimento, R$ 40 bilhões. 

O ministro da Secretaria de 
Relações Institucionais, Alexan-
dre Padilha, esteve reunido, com 
o presidente da Frente Parlamen-
tar Agropecuária (FPA), depu-
tado Pedro Lupion (PP-PR), e 
pediu que o líder da bancada do 
agro tentasse buscar alternativas 
com os parlamentares para a 
provável derrubada do veto ao 
marco temporal. O líder da FPA 
avalia que, se fosse do interesse 
do governo buscar um acordo 
sobre a questão, “teria buscado 
isso antes da lei, antes do veto, 
antes da decisão do Supremo 
Tribunal Federal. Seria uma dis-
cussão preparatória”, pontuou.

Padilha negocia 
com bancada do agro

Lula sanciona Marco 
das Garantias com veto

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) sancionou ontem 
o chamado Marco das Garantias, 
que facilita a execução de dívi-
das por bancos e permite que 
um mesmo imóvel seja usado 
como garantia em mais de um 
empréstimo.

A proposta original é do go-
verno de Jair Bolsonaro (PL), 
enviada ao Congresso em 2021, 
mas ganhou endosso da gestão 
petista pela expectativa de que 
o conjunto de medidas vai gerar 
efeitos positivos no mercado. 

Antes, um imóvel só poderia 
ser usado como garantia em um 
empréstimo. Com o texto apro-
vado, será possível fracionar o 
valor de uma propriedade em 
mais de um financiamento, até 
esgotar seu valor total.

O modelo já existe em outros 
países. Apoiadores afirmam 
que ela amplia o acesso dos 
brasileiros a diferentes tipos de 
financiamento, enquanto críticos 
dizem que pode ampliar o endi-
vidamento. A proposta também 
facilita a cobrança, por parte de 
instituições financeiras, de credo-

res inadimplentes —ampliando 
as possibilidades de execução 
da dívida de forma extrajudicial. 

Críticos da proposta entendem 
que a aceleração em cobranças 
tende a prejudicar pessoas mais 
humildes, fazendo com que fa-
mílias em dificuldade para quitar 
dívidas percam seus bens.

A expectativa do governo é 
que a facilitação da execução 

reduza a inadimplência, um 
dos principais componentes do 
chamado spread bancário — di-
ferença entre o custo de captação 
das instituições financeiras e os 
juros cobrados nos empréstimos. 
Por isso, a visão no Executivo 
é de que ele vai contribuir para 
baixar o custo do crédito e, assim, 
ampliar o acesso a capital. 

Outro argumento é desafogar 
o Judiciário, que hoje tem nas 
ações de execução o seu maior 
gargalo. Levantamentos usados 
pelo governo indicam que casos 
do tipo representam 43% dos 
processos judiciais no Brasil. 

O presidente vetou um tre-
cho que autorizava a tomada 
de bens móveis sem autoriza-
ção da Justiça. "A proposição 
legislativa incorre em vício de 
inconstitucionalidade, visto 
que os dispositivos, ao criarem 
uma modalidade extrajudicial 
de busca e apreensão do bem 
móvel alienado fiduciariamente 
em garantia, acabaria por per-
mitir a realização dessa medida 
coercitiva pelos tabelionatos de 
registro de títulos e documentos."

Luiz Inácio Lula da Silva

Dia 10 encerra prazo aos projetos do PAC

Interina na PGR troca chefes do MPF
Há um mês como chefe interina da Procuradoria-

Geral da República (PGR), a procuradora Elizeta 
Ramos decidiu rever a própria decisão de manter 
na função os atuais procuradores-chefes do Minis-
tério Público Federal (MPF) nos estados. Elizeta 
assumiu o comando da PGR em 27 de setembro, 
com o fim do segundo mandato de Augusto Aras, 
e deve ficar na função até que um substituto seja 
indicado pelo presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) e aprovado pelo Senado – o que ainda não tem 
data para ocorrer.

Inicialmente, Elizeta Ramos havia dito que não 
faria alterações na estrutura do MPF e deixaria as 
indicações para seu sucessor. A demora na escolha 

de Lula, no entanto, levou à mudança de posição. A 
decisão da atual chefe da PGR é relevante porque 
abre uma disputa de poder no Ministério Público. 

De um lado, procuradores de perfil alinhado à 
antiga Lava Jato e ao ex-procurador-geral Rodrigo 
Janot. Do outro, procuradores críticos da operação 
e próximos ao ex-PGR Augusto Aras. Nos últimos 
dias, Elizeta enviou mensagem aos atuais chefes das 
unidades do MPF nos estados e no Distrito Federal 
para informar que dará continuidade ao processo 
de sucessão. Segundo ela, a "interinidade" está 
se alongando, e várias procuradorias nos estados 
vêm pedindo mudanças. Elizeta ressalta o próximo 
procurador definitivo poderá fazer novas mudanças.

No entanto, no último dia 25, o 
titular da pasta, ministro Jader 
Filho, declarou que o número de 
propostas recebidas está “muito 
abaixo” do esperado. 

Para o economista e empresá-
rio Rica Mello, a baixa adesão ao 
programa por parte dos gestores 
estaduais e municipais pode estar 
ligada à dificuldade das prefeitu-
ras na elaboração dos projetos. 
"O governo tem que apresentar 
essa proposta de maneira mais 
clara para os entes da Federação, 
para que eles entendam quais são 
essas regras e apliquem aos seus 
projetos. Mas de fato o que a 
gente vê, eu e outros analistas, é 
que algumas prefeituras não estão 

preparadas para fazer esses pedi-
dos, para submeter esses projetos. 
Mas o próprio PAC, ele também 
tem financiamento até mesmo 
para ajudar no destrinchamento 
dos projetos”, afirma. 

Lançado em agosto pelo 
governo federal, o Novo PAC 
prevê mais de R$ 1,7 trilhão em 
investimentos para infraestrutura 
em eixos como cidades susten-
táveis e resilientes; transição e 
segurança energética; transporte 
eficiente e sustentável; inovação 
para indústria da defesa; educa-
ção, ciência e tecnologia; saúde; 
água para todos;  inclusão digital 
e conectividade; e infraestrutura 
social inclusiva.
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LEGISLATIVO

Projeto proíbe celebrar 
empréstimos por telefone

Na reunião ordinária de on-
tem, a Comissão de Constituição 
e Justiça aprovou cinco pareceres 
a projetos de lei, sendo dois deles 
com temas correlatos que tratam 
de proibição de instituições fi -
nanceiras oferecerem contratos 
de empréstimo de qualquer natu-
reza a aposentados e pensionistas 
através de ligação telefônica. Os 
trabalhos do colegiado foram 
conduzidos pelo presidente, de-
putado Frederico Antunes (PP). 

O colegiado aprovou cinco 
pareceres a projetos. Um dos 
projetos analisado foi o PL 
133/2021, do deputado Pepe 
Vargas (PT), que proíbe as ins-
tituições fi nanceiras de ofertar 
e celebrar contrato de emprés-
timo de qualquer natureza, com 
aposentados e pensionistas, por 
ligação telefônica, no Rio Gran-
de do Sul, com parecer favorável 
da relatora, deputada Luciana 
Genro (PSOL).

O projeto defi ne que a cele-
bração de empréstimos de qual-
quer natureza com aposentados 
e pensionistas deve ser realizada 
mediante a assinatura de contrato 
com apresentação de documento 
de identidade idôneo, não sen-
do aceita autorização dada por 
telefone e nem a gravação de 
voz reconhecida como meio de 
prova de ocorrência. A celebra-
ção de contrato de empréstimo 
por canal não presencial, obriga 
a contratada a enviar as condi-

ções do contrato por e-mail, e 
em caso de impossibilidade, por 
via postal ou outro meio físico 
que possibilite o correto acom-
panhamento dos termos do con-
trato. As instituições fi nanceiras, 
correspondentes bancários e 
sociedades de arrendamento 
mercantil poderão disponibilizar 
canal gratuito telefônico para 
que aposentados e pensionistas 
solicitem a contratação de em-
préstimos de qualquer natureza, 
ocasião em que deverão ser 
previamente esclarecidos sobre 
todas as condições de contrata-
ção a ser realizada. 

Em caso de descumprimento 
do disposto nesta Lei, obriga a 
instituição fi nanceira e a socie-
dade de arrendamento mercantil 

ao pagamento de multa de 1 mil 
vezes a Unidade Padrão Fiscal do 
Rio Grande do Sul, sem prejuízo 
de também serem consideradas 
outras práticas qualifi cadas como 
abusivas pelos órgãos de defesa 
do consumidor.

Também foi analisado o PL 
252/2021, do deputado Beto 
Fantinel (MDB), que veda às ins-
tituições fi nanceiras de celebrar 
contratos de empréstimo de qual-
quer natureza que não tenham 
sido expressamente solicitados 
pelos benefi ciários a aposenta-
dos e pensionistas por meio de 
ligação telefônica, diretamente 
ou por meio de interposta pessoa 
física ou jurídica, com parecer 
favorável da relatora, deputada 
Luciana Genro (PSOL).

Noronha cobra do Daer 
recuperação de trevo

A precariedade do entron-
camento da ERS-342 com a 
ERS-522,  no trevo do Posto 44,  
chama a atenção dos condutores 
que utilizam a via. 

O vereador Beto Noronha 
(PT) denunciou a situação deste 
trecho e foi o autor do  requeri-
mento,  aprovado no Legislativo, 
que defi ne o envio de ofício à 
Secretaria Estadual dos Trans-
portes e a Superintendência do 
Departamento Autônomo de 
Estradas de Rodagem (Daer), so-
licitando em caráter de urgência, 
a manutenção da pavimentação 
asfáltica no entroncamento das 
duas rodovias,  devido às pés-
simas condições de trafegabili-
dade, com muitos buracos  que 
representam riscos de acidentes 
e prejuízos aos condutores de 
veículos que transitam nessa 
parte da rodovia.

Noronha diz que conversou  
com pessoas que circulam de 
quatro a cinco vezes ao dia. "Têm 
pessoas que trabalham com o 

Comissão de Constituição de Justiça aprovou pareceres de projetos na AL

Gomes assumirá Secretaria de Habitação 
Coordenador da bancada 

gaúcha na Câmara dos Depu-
tados, Carlos Gomes (Repu-
blicanos) pedirá afastamento 
do Legislativo para assumir a 
Secretaria de Habitação e Regu-
larização Fundiária do governo 
do Estado. A pasta é conduzida 
atualmente por Fabricio Peru-
chin (União). 

Em comunicado enviado à 
bancada, Carlos Gomes convo-
cou uma reunião extraordinária 
para defi nir seu substituto até o 
fi nal do ano na coordenação. A 
tendência é que o posto seja assu-
mido pela atual vice-coordena-
dora, Any Ortiz (Cidadania), ou 
pelo deputado Marcon (PT), já 
previsto para ser o coordenador 
em 2024. 

A cadeira de Carlos Gomes 
na Câmara será ocupada por 
Ronaldo Nogueira (Republica-
nos). Ex-ministro do Trabalho 

no governo Michel Temer, ele 
é o primeiro suplente. 

Como ministro do trabalho 
do governo de Michel Temer, 
conseguiu aprovar a reforma 
trabalhista, o que, segundo ele 
próprio, lhe custou a reeleição. 
Já em 2022, com menos de 40 
mil votos, acabou fi cando na 
primeira suplência do partido.

Com isso, Carazinho passa 
a ser representado por dois de-
putados em Brasília e o norte 
do RS ganha ainda mais força 
na bancada gaúcha. Ronaldo já 
exerceu dois mandatos como 
deputado federal, de 2011 a 
2015 de 2015 a 2019, quando 
era fi liado ao PTB.

Apesar do Republicanos ter 
composto a aliança de Ônix 
Lorenzoni (PL) ao governo do 
Estado, em janeiro deste ano, a 
sigla decidiu integrar a base de 
Leite (PSDB), e vem ganhando 

cada vez mais espaços. 
A explicação está na neces-

sidade do governo de reforçar 
a base de apoio na Assembleia, 
onde o partido tem cinco de-
putados.

Entrocamento das ERS 342 e 522 apresenta muitos buracos na pista 

Carlos Gomes

serviço de transporte escolar; 
outras que estudam ou trabalham 
em Cruz Alta e que se deparam 
com esta situação muito ruim." 
O parlamentar observa que se a 
situação é complicada durante o 
dia, à noite e com chuva fi ca tudo 
mais difícil. "É preciso medidas 
urgentes para recuperação do 
pavimento da pista. Não pode-
mos esperar. Há várias empresas 
instaladas nas proximidades que 
geram impostos no município."

Outra situação precária da 
pista que o vereador destaca é no 
trevo da ERS-155 que dá acesso 
à Ajuricaba. Ele lembra ainda do 
trecho da ERS-155 no acesso ao 
terminal rodoviário, com grande 
circulação de veículos e pedestres 
e onde ocorrem muitos aciden-
tes. "Mesmo após mobilização 
de lideranças e da comunidade 
pedindo modifi cações para mais 
segurança, devido aos muitos 
acidentes, até hoje o governo do 
Estado não tomou providência 
para resolver esse problema."
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Halloween Solidário
No último sábado aconteceu a segunda edição do Halloween 
Solidário, promovido pelo Rotary Club de Ijuí Conexão, no 

Open Gastropub. A noite divertida teve a animação de Marcos 
Diaz e Banda e as integrantes do Rotary e suas convidadas 

capricharam nas fantasias. O evento é beneficente ao Caps AD.

TEATRO

Grupo ijuiense participou do 22º Festival de Teatro 
Rosário em Cena, em Rosário do Sul, teve 15 

indicações e 10 prêmios, entre os quais, o de melhor 
espetáculo infantil com a peça O Macaco Maluco

Rotarianas capricharam nas fantasias

Noite foi muito animada e divertida

Decoração foi em tons de laranja, roxo e preto

O grupo Vir a Ser Teatro conquis-
tou na semana passada o prêmio 

de Melhor Espetáculo Infantil no 22º 
Festival de Teatro Rosário em Cena, 
de Rosário do Sul. Contando com 
grupos do Rio Grande do Sul, Santa 
Catarina e São Paulo, o festival teve 
diversas apresentações no Teatro Mu-
nicipal João Pessoa, entre 21 a 28 de 
outubro.

O grupo ijuiense conquistou o prê-
mio de melhor espetáculo infantil com 
a peça “O Macaco Malandro”. Além 
disso, o Vir a Ser Teatro concorreu no 
festival com a peça adulta “Entre Lou-
cos”. Ao todo, foram 15 indicações e 
10 premiações entre os dois espetácu-
los concorrentes no festival. 

“Ficamos felizes com a afetuosi-
dade do público e parabenizamos a 
ótima organização do evento que legi-
timamente se tornou Patrimônio Cul-
tural Imaterial da cidade. Desejamos 
vida longa ao festival, pois iniciativas 
como essa são importantes para fo-
mentar a cultura. Além disso, estamos 
muito felizes em voltar a Ijuí com a 
certeza que aqui estamos produzindo 
espetáculos de qualidade. A cultura de 
Ijuí e da região pulsa em diversos se-
tores e é importante que ela seja vista 
e reconhecida”, destacam os diretores 
da peça infantil, Pâmela Wiersbitzki e 
Gustavo Engelmann. 

Premiações: na categoria infantil 
venceu como Melhor Espetáculo; Me-
lhor Direção com Gustavo Engelmann 
e Pâmela Wiersbitzki; Melhor Ator 
com Alexander dos Santos; Melhor 
Ator Coadjuvante com Gustavo En-
gelmann; Melhor Atriz com Pamela 
Wiersbitzki; Melhor Trilha Sonora 
com Débora Cristiane Borba e Marcos 
Freire; Melhor Figurino por Gustavo 
Engelmann; Melhor Cenário por Gus-
tavo Engelmann; Melhor Caracteriza-
ção por Alexander dos Santos.

Vir a Ser superpremiado em festival

BAILE NO GERVI: o Gervi promove baile no próxi-
mo domingo, dia 5 de novembro, das 16h até as 24h, 
com a animação da banda Caribe. Todos os grupos de 
Ijuí e região estão convidados. 

CAFÉ DE AÇÃO DE GRAÇAS: o Departamento de 
Servas Luteranas Emanuel promove seu tradicional Café 
de Ação de Graças na próxima quarta-feira, dia 8 de no-
vembro, a partir das 15h, no Lar de Eventos. As servas 
convidam a todos com muita gratidão e alegria. As fi-
chas custam R$ 25 e haverá sorteio de brindes e muitas 
delícias com um gostoso café.

LIVRO – O tradicionalista e historiador Pedro 
Darci de Oliveira lançou na noite de sexta o 
livro de poesias “Quando a alma encontra o 
verso”. É a reunião de 120 poemas que falam 
sobre histórias, ludicidade, romance, com 
30 ilustrações. O livro é um projeto que foi 
aprovado pela Lei de Incentivo à Cultura, e 
por isso tem distribuição gratuita.

Nos próximos dias 10 e 11, a BPW Ijuí - 
Associação de Mulheres de Negócios e 
Profissionais, vai promover mais uma edição 
de seu concorrido Brechó Solidário. Terá por 
local a Academia Movimento, no Centro, e 
comercializará, como é sua marca, roupas e 
acessórios novos ou seminovos em perfeitas 
condições, a preços muito convidativos.

As tradicionais cucas da Comunidade 
Evangélica abrem a programação da Festa 
da Sabeve. Serão vendidas nos dias 9 e 
10 próximos, em vários sabores. No dia 
12, a festa será concentrada na sede da 
Sabeve, com programação que iniciará às 
9h30 e marcará os 53 anos da entidade de 
acolhimento de idosos mantida pela IECLB. 
As fichas para o churrasco do meio-dia 
já podem ser adquiridas na secretaria da 
Comunidade Evangélica, onde também está 
à venda a Ação Entre Amigos, que oferece 
este ano R$ 20 mil para o primeiro prêmio.

BAILE NO AIMORÉ: a Sociedade Esportiva e Re-
creativa Aimoré, referência nos bailes aos sábados, com 
ambiente climatizado, convida para mais um superbaile, 
sábado, 4 de novembro com início às 17h30, animação 
de Guilherme e Joe e após, banda Coringão, de Três de 
Maio. Ingresso masculino e feminino a R$ 10 até às 19h. 
Todos os grupos de Ijuí e região estão convidados. 

Brechó BPW

Festa da Sabeve
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MUDANÇA

Governo avalia nova meta fiscal de 
2024 com déficit de 0,25% do PIB

Fernando Haddad

O presidente da República, Luiz Inácio Lula 
da Silva, e a ministra da Gestão, Esther Dweck, 
editaram decreto que autoriza o desconto de contri-
buição sindical diretamente na folha de pagamento 
de servidores públicos e de empregados regidos 
pela CLT. O pagamento consignado na folha desses 
valores tinha sido revogado em 2019 pelo então 
presidente Jair Bolsonaro. Publicado no Diário 
Oficial da União (DOU), o decreto mantém, no 
entanto, o caráter facultativo das consignações.

O presidente Lula (PT) publicou um 
decreto que altera a alíquota do Imposto 
sobre Produtos Industrializados (IPI) 
sobre armas de fogo e munições. Com as 
mudanças, as alíquotas irão variar entre 
25% e 55%. O decreto altera uma tabela 
publicada em julho de 2022 pelo então 
presidente Jair Bolsonaro (PL). À época, 
de acordo com a tabela, o IPI sobre armas 
de fogo era de 29,25%.

ARMAS
A Comissão de Assuntos Econômicos 

(CAE) aprovou ontem o projeto de lei do 
Senado, que fixa em 30 horas semanais a 
jornada máxima de trabalho dos psicólo-
gos. O texto, apresentado originalmente 
como uma sugestão legislativa, recebeu 
relatório favorável do senador Rogério 
Carvalho (PT-SE) e segue para o Plenário. 
O projeto modifica a lei que regulamenta 
a profissão de psicólogo.

JORNADA
De acordo com o mais recente relatório 

da Agência Internacional de Energia (IEA), 
o cenário mundial de transporte e eletrici-
dade em 2030 será significativamente mais 
sustentável. O estudo, que se baseia nas 
políticas energéticas atuais dos governos 
mundiais, projeta um crescimento expo-
nencial na adoção de veículos elétricos, 
estimando um aumento de dez vezes em 
comparação com os números atuais.

ENERGIA

DECRETO CONSTITUIÇÃO
Em clima de cordialidade e celebração, depu-

tados e ex-deputados comemoraram ontem, no 
plenário reformado da Assembleia, o aniversário 
de 35 anos da instalação da Constituinte que, nos 
meses seguintes, seria responsável por escrever a 
Constituição Estadual promulgada em 1989. No 
lugar dos debates acalorados do passado, antigos 
aliados e adversários posaram sorridentes para 
uma foto ao lado do governador Eduardo Leite 
e do presidente da Assembleia, Vilmar Zanchin.

TSE decide aplicar nova inelegibilidade de Bolsonaro
O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) decidiu 

ontem aplicar uma nova inelegibilidade ao 
ex-presidente Jair Bolsonaro. Também foi 
condenado o vice na chapa, Braga Netto. 
A maior parte dos ministros entendeu que 
Bolsonaro e Braga Netto cometeram abuso 
de poder político ao usar as comemorações 
oficiais do 7 de Setembro de 2022 para fins 
eleitorais. O placar foi de 5 a 2 pelas inelegi-
bilidades dos dois políticos. Os dois também 
vão pagar multas no valor de R$ 425,6 mil e 
R$ 212,8 mil, respectivamente.

O ex-presidente já tinha sido condenado, em 
junho deste ano, por abuso de poder político 
e uso indevido dos meios de comunicação 
em outra ação, que levou a Corte a declará-
lo inelegível por oito anos, até 2030. A nova 
inelegibilidade não vai se somar à sanção já 
aplicada em junho. 

Bolsonaro e Braga Netto podem recorrer da 
decisão no próprio TSE e também no STF, se 
entenderem que houve violação da Constituição 
no julgamento. Primeiro a votar, o ministro 
André Ramos Tavares afirmou que o fato de 

o ex-presidente ter retirado a faixa e mudado 
de local não é suficiente para descaracterizar o 
uso eleitoral do evento oficial. O voto da vice-
presidente do TSE, Cármen Lúcia, consolidou 
a maioria pela condenação de Bolsonaro. O 
ministro Nunes Marques divergiu em parte, 
votando no sentido de rejeitar a inelegibili-
dade e aplicar apenas multa de R$ 40 mil a 
Bolsonaro; e para absolver Braga Netto, sem 
aplicar inelegibilidade ou multa. O ministro 
Alexandre de Moraes, o último a votar, disse 
que as condutas eram irregulares.

Integrantes do governo discutem 
o envio ao Congresso Nacional de 
mensagem para mudar a meta  de 
déficit zero das contas públicas, 
após o próprio presidente Lula 
declarar que "dificilmente" o País 
vai concretizar essa promessa no 
ano que vem. As discussões neste 
momento sugerem uma meta de 
déficit de 0,25% ou 0,5% do PIB, 
algo que varia até R$ 50 bilhões 
de rombo. 

Auxiliares da ministra do Plane-
jamento, Simone Tebet, avaliam 
que uma meta de déficit de 0,5% 
do PIB seria compatível com 
a situação das contas públicas 
federais.

Aliados do presidente dentro do 
governo, especialmente no Palácio 
do Planalto, propõem que seja 
feita uma mensagem modificativa 
no projeto de Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 2024. 
Isso, tecnicamente, pode ser feito 
até a próxima semana, quando o 
relatório preliminar do deputado 

Prof. Dr. 
Geder
Parzianello
Universidade 
Federal do 
Pampa

Preguiça de pensar
O filósofo e professor isra-

elense, Yuval Harari, diz que 
as pessoas precisam deixar de 
lado a preguiça intelectual 
para entender sobre o con-
flito no Oriente Médio, entre 
árabes e judeus. O que ele diz 
é que o reducionismo de en-
xergar como certo um lado 
do conflito e errado o outro, 
é fruto dessa preguiça de pen-
sar. É preciso, escreve ele, que 
saibamos reconhecer que o 
Hamas não representa os pa-
lestinos e que mesmo os pa-
lestinos não estão concordan-
do com as práticas terroristas 
que vêm sendo praticadas pe-
los extremistas do Hamas. E 
que do lado israelense, boa 
parte da população também 
não concorda com a políti-
ca de reações adotada pelo 
primeiro ministro Benjamin 
Netanyahu, muitas delas ma-
tando civis. Para Hahari, é 
clara a interpretação de que 
o terrorismo é praticado pe-
los dois lados. Filósofos como 
Zizek, intelectuais e analis-
tas políticos, especialistas no 
tema, parecem concordar que 
o extremismo não tem um 
protagonismo só. A imprensa 
internacional e a brasileira 
têm dado forte visibilidade a 
estas interpretações.

O imperativo agora é evitar 
que o conflito se espalhe, o 
que colocaria em sério risco 
todos os seres humanos e a 
vida no planeta. Há razões 
dos dois lados para lutarem 
pelo que defendem. E direito 
de se defenderem de ataques. 
Mas ainda assim, é preci-
so que se cumpram acordos 
de proteção à população ci-
vil, do direito de dignidade 
às pessoas, que vêm sendo 
sistematicamente negados. 
Crianças, idosos, mulheres 
civis estão sendo mortos pelos 
extremistas dos dois lados. 
Nossa civilização já deveria 
ter superado o primitivismo 
desse tipo de conflito terro-
rista e generalizado.

Durante décadas subjugou-
se ao confinamento uma po-
pulação numa faixa estreita 
de terra, a Faixa de Gaza. 
Os radicais que defendem a 
justiça contra esta opressão 
não são, portanto, os únicos 
errados nessa história. E não 
se pode consertar o passado. 
A única possibilidade de paz 
é se olharmos todos para o 
futuro, interessados não na 
razão instrumental, mas na 
condição humana.  

Danilo Forte será analisado pela 
Comissão Mista de Orçamento 
(CMO) do Congresso. 

Lula convidou líderes para 
discutir ontem as medidas eco-
nômicas no Palácio do Planalto.

A mudança na meta reduziria 
ou acabaria com a necessidade de 
cortar despesas no ano que vem, 
o que já fora alertado pela Casa 
Civil da Presidência da República 
e também pelo Ministério do 
Planejamento. 

Integrantes do governo dizem 
que a fala de Lula vocalizou uma 
discussão que já ocorria nos últi-
mos dias, quando se percebeu que 
ficou claro que seria necessário 
um grande corte de despesas 
para cumprir a meta no ano que 
vem. Ao dizer que pode antecipar 
medidas para aumentar receitas 
previstas para o próximo ano 
para perseguir o ajuste fiscal, o 
ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, deixou clara a principal 
preocupação do governo no de-

bate sobre a meta de déficit zero 
em 2024: não cortar despesas, 
especialmente no ano de eleições 
municipais. 

As regras do arcabouço fiscal 
aprovado neste ano pelo Congresso 
estabelecem a obrigatoriedade de 
contingenciamento (bloqueio) de 
gastos para garantir o cumprimento 
da meta. A regra prevê que a trava 
pode chegar a 25% das despesas 
discricionárias, que é a parte não 
obrigatória dos gastos que inclui 
custeio e investimentos. 

Como a proposta orçamentária 
de 2024 prevê R$ 211,9 bilhões 
para as discricionárias, o contin-
genciamento pode chegar a R$ 53 
bilhões. Esses números circularam 
no governo para argumentar pela 
mudança da meta. Porque, se a 
meta é mais frouxa, a necessidade 
de contingenciamento se dissipa. 
O que se passou a discutir dentro 
do governo então foi afrouxar a 
meta para evitar um contingencia-
mento maior. Auxiliares de Lula 

no Palácio do Planalto dizem que 
seria razoável contingenciar até 
R$ 20 bilhões. Além disso, há um 
temor de paralisia de obras em 
ano eleitoral. E parlamentares 
também temem que o bloqueio 
de verbas atinja emendas parla-
mentares.



Caps AD desenvolve 
ações de autocuidado
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Ponte do Ibicuí é liberada 
para o tráfego em Itaqui

A Ponte do Ibicuí, que liga 
Uruguaiana e Itaqui, pela BR-472, 
foi liberada a partir do meio-dia 
de ontem,  pelo Departamento 
Nacional de Infraestrutura de 
Transportes (DNIT), para o tráfego 
de veículos e pessoas. A travessia  
estava interditada desde o dia 23 
de outubro. Registrou-se a osci-
lação do rio Uruguai nas cidades 
do Noroeste e Fronteira-Oeste do 
Rio Grande do Sul. 

No baixo Uruguai, Itaqui, 
Uruguaiana e Barra do Quaraí 
registraram recuo no nível das 
águas. Enquanto isso, na cabeceira, 
nas cidades de Itapiranga, Alto 
Uruguai, e Garruchos até São 
Borja registram-se crescimento. 
A balsa entre Porto Mauá e Alba 
Posse, na Argentina, está suspensa.  

Há ainda 8.101 pessoas desabri-

PREVENÇÃO

No mês dedicado à cons-
cientização sobre o câncer de 
mama, o Centro de Atenção 
Psicossocial, álcool e outras 
drogas (Caps AD), desenvolveu 
uma série de atividades voltadas 
ao autocuidado e à prevenção. 

As ações, alusivas ao Outu-
bro Rosa, tiveram início com 
uma apresentação da banda 
Aprendendo a Viver, seguida 
por esclarecimentos sobre a 
importância da prevenção ao 
câncer de mama.

O evento, desenvolvido em 
grupo de familiares, foi idealiza-
do e promovido pela psicóloga 
do Caps AD, Mariana Mattos, e 
pela enfermeira Lidiane Dalla 
Nora. "Essa ação foi pensada 
visando chamar a atenção para 
o cuidado com a saúde das 
mulheres, além de proporcionar 
um momento dedicado a elas", 
destaca Lidiane.

Durante as atividades, profis-
sionais de saúde do Caps AD 
compartilharam informações 
sobre os serviços da rede de 
saúde, esclarecendo dúvidas e 
orientando os participantes sobre 
práticas preventivas. 

A conscientização sobre o 
câncer de mama foi abordada de 
forma acessível, visando ampliar 
o entendimento da comunidade 
sobre a importância da detecção 
precoce.

Maquiadora Giovana Delajustine trouxe técnicas de autocuidado e autoestima

gadas ou desalojadas na região. 
Na São Borja, o rio mede 10,78 
m (inundação 9 m), outra vez 
crescendo. No momento, são as 
mesmas 1.364 pessoas de 341 
famílias fora de casa. 

Em Uruguaiana, o rio mede 
10,58 m, (cota de inundação 
8,50 m), recuando. Mantidos 
os 5.554 ribeirinhos dos bairros 
Santo Antônio, Mascarenhas de 
Moraes, Nova Esperança, Bela 
Vista, Cabo Luiz Quevedo e uma 
série de áreas periféricas com 
problemas devido à enchente. 
São 334 pessoas desabrigadas e 
assistidas, além de 5.220 desalo-
jadas. Já em Itaqui o rio marca 
10,22 m (cota de inundação de 
8,30 m), baixando. As 1.126 
pessoas atingidas, dividem-se 
em 96 casas volantes .

Vacinação contra covid-19 
entrará para calendário

Para encerrar o evento, a ma-
quiadora e acadêmica de estética 
Giovana Delajustine trouxe uma 
abordagem única sobre auto-
cuidado e autoestima. Sua fala 
inspiradora foi complementada 
por uma demonstração prática 
de técnicas de maquiagem, pro-
porcionando aos participantes 
uma experiência que vai além da 
estética, promovendo também 
o bem-estar emocional.

O evento do Caps AD não 

apenas fortaleceu a conscientiza-
ção sobre o Outubro Rosa, mas 
também ressaltou a importância 
da orientação de profissionais 
de saúde na disseminação de 
informações preventivas.

 A iniciativa destaca o compro-
misso do Caps AD em promover 
não apenas o tratamento de 
questões relacionadas ao álcool 
e outras drogas, mas também 
em contribuir para o bem-estar 
integral da comunidade de Ijuí.

Ponte entre Itaqui e Uruguaiana esteve interditada por oito dias devido enchente

A imunização contra a covid-19 
será incluída no calendário 
nacional de vacinação a partir 
de 2024. A recomendação vai 
priorizar crianças de 6 meses a 
menores de 5 anos e os grupo, 
maior risco de desenvolver as 
formas graves da doença, como, 
os idosos, imunocomprome-
tidos, gestantes e puérperas, 
trabalhadores da saúde, pessoas 
com comorbidades, indígenas, 
ribeirinhos e quilombolas, pes-
soas vivendo em instituições 
de longa permanência e seus 
trabalhadores, pessoas com 
deficiência permanente, pessoas 
privadas de liberdade maiores de 
18 anos, adolescentes e jovens 
cumprindo medidas socioeduca-
tivas, funcionários do sistema de 
privação de liberdade e pessoas 
em situação de rua. 

A inclusão já passou por 
avaliação da Câmara Técnica 
de Assessoramento em Imuni-
zação da Covid-19 (CTAI). O 
antiviral nirmatrelvir/ritonavir 
está disponível em toda a rede 

do Sistema Único de Saúde 
(SUS) para tratamento da in-
fecção pelo vírus logo que os 
sintomas aparecerem e houver 
confirmação de teste positivo. 

Este medicamento é indica-
do apenas para pessoas com 
mais de 65 anos e pacientes 
imunossuprimidos com mais 
de 18 anos. O Brasil segue a 
tendência observada mundial-
mente e registra oscilação no 
número de casos de covid-19. 
Segundo informações do último 
Boletim InfoGripe, produzido 
pela Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) e divulgado nesta 
semana, há crescimento de casos 
na população adulta do Paraná, 
Rio Grande do Sul, Santa Ca-
tarina e São Paulo. 

Ainda de acordo com a publica-
ção, o aumento das notificações 
na região Sul manteve ritmo 
lento. A vacina é a principal 
medida de combate ao vírus e às 
formas graves da doença. Hoje, 
o imunizante está disponível 
gratuitamente no SUS.Brigada Militar e peritos estiveram no local do crime coletando material e pistas

Dois homens são assassinados a tiros
Ijuí registrou, na noite de 

ontem, mais dois homicídios no 
município. A primeira vítima foi 
o jovem, Eder Soares Batista, 
15 anos, foi morto com disparos 

de arma de fogo. O fato ocorreu 
em frente a um bar localizado 
na Rua Marechal Mallet, no 
bairro da Penha, próximo ao 
Instituto Penal de Ijuí. Além 

da vítima fatal, outras foram 
atingidas pelos disparos.  As 
vítimas  foram socorridas e 
conduzidas ao Hospital de 
Clínicas Ijuí (HCI). Alberto 
Aleino de Oliveira acabou não 
resistindo aos ferimentos e foi 
a óbito no hospital.

Segundo informação da Bri-
gada Militar, o ataque aconteceu 
quando um veículo passou em 
frente ao bar, efetuando os 
disparos contra as pessoas, e 
em seguida, fugiu da cena do 
crime. 

A Brigada Molitar também 
informou que já possui a iden-
tificação do veículo, mas até o 
fechamento desta edição, tanto o 
carro quanto os suspeitos ainda 
não haviam sido localizados. 
Duas vítimas que foram feridas 
permanecem hospitalizadas na 
Casa de Saúde. Este episódio 
marca o sétimo e oitavo homi-
cídio do ano em Ijuí. 



Esportes A competição tem o objetivo de integrar a comunidade 
escolar, pais, professores e alunos.Promovido pela 
Associação de Pais em parceria com a direção do Colégio o 
campeonato tem como tema principal o Esporte pelo Saber. 
Os times participantes desta edição foram identificados 
com nomes das equipes campeãs da Liga dos Campeões, 
maior competição do continente europeu. Na preliminar 
acontecem os Jogos Bom de Bola do CSCJ.

 

CAMPEONATO DE PAIS I CAMPEONATO DE PAIS II
A última rodada do returno do 27º Campeonato de Pais 
do Colégio Sagrado Coração de Jesus, Futsal Masculino 
será finalizada hoje com a disputa destes jogos no Ginásio 
do CSCJ em Ijuí: 19h15, Real Madrid x  Chelsea; 20h15, 
Barcelona x Manchester United; e 21h15, Manchester 
City x Bayern Munique. Na segunda-feira a competição 
teve estas partidas: Juventus 2 x 3 Manchester United; 
e Internazionale de Milão 3 x 5 Barcelona.
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Torneio feminino em Ijuí 
reúne padelistas da região
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  O 1º Torneio Feminino Golden 
Live reuniu no sábado,28 de 
novembro, no Golden Padel, 
atletas de São Luiz Gonzaga, 
Cruz Alta, Santo Ângelo, Santo 
Augusto, Santa Rosa e Ijuí. As 150 
padelistas jogaram a competição 
em cinco categorias femininas: 
4ª,5ª,6ª, 7ª e iniciantes.
  O torneio foi promovido pela Live 
de Ijuí, de Sabrina Kliemann. Até 
o final do ano mais três torneios 
serão realizados, um promovido 
pela Estação Padelbeach, outro 
pelo Clube Golden Padel, ambos 
em novembro e em dezembro 
acontece o encerramento com 
o Torneio Misto, realizado no 
Golden Padel.

Emanueli Hein(esq.), é vice-campeã nos 2.000 metros rasos

A 24ª Copa Dunga de Futebol 7 para Me-
nores tem a disputa de seis jogos amanhã 
a partir das 13h45 no campo do Serviço 
Social do Comércio em Ijuí.
Quinta-Feira,2.11 a partir das 13h45
Mirim Verde- AR Sport x CFE São Luiz (eli-
minatória)
Mirim Amarelo-URFF Roque Gonzales x 
Futuro Talento
Pré-Mirim-Marítimo x CFE São Luiz B
Pré-Mirim- Futuro Talento 2014 x Garra 
de Jóia
Fraldinha-Marítimo x ACF Comoditá Móveis
Mirim Verde-Tio Mazzaropi x Garra de 
Jóia(eliminatória)

CoPa duNGa

ProJeto CoNeCta

CamPeoNato amador

A Federação Gaúcha de Futebol(FGF) re-
alizará, neste mês, mais uma edição do 
projeto Conecta. Com o tema Abordagem 
Sistêmica no Futebol, o workshop contará 
com a presença do professor João Paulo 
Medina, fundador e presidente do con-
selho da Universidade do Futebol, e do 
auxiliar técnico do Fluminense e da Sele-
ção Brasileira, Eduardo Barros. O evento 
será realizado no dia 7, das 19h às 22h, 
no auditório da FGF. A mediação será do 
Doutor em Ciências do Desporto e Mestre 
em Ciência do Movimento Humano, pro-
fessor José Cicero Moraes. A abertura do 
evento será com a palestra de João Paulo 
Medina, que irá abordar o tema Introdução 
aos princípios da abordagem sistêmica no 
contexto do futebol.

Iniciantes: Campeãs, Jandaia Girardi e 
Pauline Becker. Vices, Betina Schwerz e 
Antonella Kliemann

Atleta da ANR é vice-
campeã nos JEB´S

A atleta da ANR-Ijuí Atletismo, Emanueli 
Maiara Hein, treinada pelo professor Fábio de 
Moura, sagrou-se vice campeã brasileira nos 
2.000 metros rasos domingo, dia 29 de outubro 
nos Jogos Escolares Brasileiros(JEB´S) 2023. 
A jovem, que também é campeã gaúcha Sub-
14 nos 800 metros rasos, representou o Es-
tado do Rio Grande do Sul na competição.  
   A entidade, une diversos grupos para que seja capaz 
de se realizar oportunidades como essa, é de extrema 
importância que a equipe mostra-se evoluindo e com 
excelentes resultados, vindo principalmente de atletas 
jovens. Conforme o presidente Ethor Martins, assim, 
mostra-se que o objetivo da ANR-Ijuí Atletismo, de 
fomentar recursos e incentivar atletas, está sendo 
cumprido com excelência.

4ª categoria: Campeãs, Renata Patias e Jamile 
Lorezen. Vices, Mariana Cezar e Vanessa Wissmann

FutSaL de boZaNo

O Campeonato Municipal de Futsal de 
Bozano  tem as finais hoje no Ginásio de 
Esportes. Na primeira partida às 19h15, se 
enfrentam as equipes do Riograndense e 
do Salto decidindo o títulos nos veteranos. 
Em seguida pela final do feminino jogam 
os times do Red Bull e do Salto Alto. A de-
cisão da categoria livre será entre Salto e 
Riograndense. A preliminar às 18h reunirá a 
Escolinha Municipal e a AABB Comunidade. 
A Secretaria Municipal de Educação, Cultura, 
Esporte e Turismo, através da Coordenadoria 
Municipal de Desporto(CMD), promove o 
campeonato disputado em 15 rodadas por 
18 times, oito na categoria livre, cinco nos 
veteranos e cinco no feminino. O apoio 
técnico é do Sesc Ijuí.

5ª Categoria: Campeãs, Ana Costa Beber 
e Amanda Pereira. Vices, Tatiana Amaro 
e Cleusa Araújo

6ª Categoria: Campeãs, Viviane Fischer 
e Camila Neto. Vices, Kelly Almeida e 
Amanda Sukert

7ª categoria: Campeãs, Carina Guimarães e 
Eneida Rodrigues. Vices Flávia Ferreira e Laís Borré
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RESULTADOS DE QUARTA 01.11.2023

06  23  35  36  37  59

SEXTA-FEIRA, 3 DE NOVEMBRO DE 20232

INDICADORES

PREVISÃO DO TEMPO
Fonte: Climatempo

HOJE

  QUINA

06   41   53   74   77

CONCURSO nº 6281

 MEGA SENA CONCURSO nº 2651

01   02   04   05   06

07   11   12   13   15

17   18   20   21   24

MÁX.

20°
MIN.

12°

MÁX.

COTAÇÃO
30.10.2023 - Cotrijal

Soja/saca 60 kg..................133,00

Trigo/saca 60kg...................48,00

Milho/saca 60kg...................52,00

SÁBADO

MÁX.

19°
MIN.

11°

MÁX.

MIN.

RADAR
INSCRIÇÕES
A Associação Gaúcha de Empresas 
Florestais (Agefl or) apresentou da-
dos atualizados sobre a área plantada 
com cultivos fl orestais no Rio Grande 
do Sul. Dos 9,9 milhões de hectares 
plantados no Brasil, 926.959 hectares 
são cultivados no RS (9,3%). Destes, 
54.442 hectares com acácia-negra, es-
pécie plantada exclusivamente em solo 
gaúcho, 589.674 hectares de eucalipto e 
282.842 hectares de pinus. Os números 
de 2023, tem  como ano base 2022.

PROJETO
A Câmara dos Deputados aprovou na 
última quarta-feira o projeto de lei que 
concede à mulher vítima de agressão 
prioridade de atendimento no serviço de 
assistência psicológica e social e para 
cirurgia plástica reparadora. A matéria 
será enviada ao Senado. Com parecer 
favorável da deputada Benedita da Silva 
(PT-RJ), o Projeto de Lei 715/19, da ex-
deputada Marília Arraes (PE), garante 
esse atendimento prioritário no Sistema 
Único de Saúde (SUS) quando resultar 
da violência dano à integridade física 
ou estética da mulher.

RECORDE 
O Brasil atingiu recorde na produção 
de óleo e gás no mês de setembro, com 
a extração de 4,666 milhões de barris 
de óleo equivalente por dia. O recorde 
anterior tinha sido em julho deste ano, 
com 4,482 milhões de barris diários. Os 
dados fazem parte do Boletim Mensal 
da Produção de Petróleo e Gás Natu-
ral, divulgado pela Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP). Os poços marítimos 
produziram 97,6% do petróleo e 87,2% 
do gás natural.

SAÚDE
Em 2022, o Brasil teve 17,1 mil inter-
nações hospitalares para tratamento 
de ferimentos por arma de fogo, que 
custaram R$ 41 milhões ao Sistema 
Único de Saúde (SUS). O montante 
consta de levantamento feito pelo Ins-
tituto Sou da Paz, divulgado  na última 
quarta-feira, e equivaleria, se aplicado 
para outras fi nalidades, à realização de 
40,5 milhões testes rápidos de infecções 
sexualmente transmissíveis (ISTs), 10 
milhões de hemogramas completos e 
934 mil mamografi as. 

REPARTIÇÕES
As repartições públicas municipais 
terão ponto facultativo hoje. Neste âm-
bito, a Secretaria Municipal de Saúde 
informa que as unidades de saúde não 
terão atendimento neste dia, voltando 
ao atendimento normal na próxima 
segunda-feira. Em necessidade de 
atendimento médico a população deve 
procurar a Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA), que tem atendimento 24 
horas.  Hoje, estará em funcionamento 
o Corujão da Saúde, das 13h às 19h, 
para atendimentos não emergenciais.

Poupança 01.11.2023 ............. 0,61 %

Ouro 01.11.2023..........  R$ 319,46(gr)

Dólar Comercial ......................R$ 4,95

Dólar Turismo  ........................R$ 5,19

Euro  .......................................R$ 5,55

IPC/FIPE Setem. /2023 ...........  0,29%

INPC Setem. /2023 ................... 0,11% 

IGP-M Setem. /2023 ................. 0,37%

IPCA Setem. /2023 ................... 0,26%

TR Outu../2023 ....................... +0,01%

SELIC Novem./2023 ............. +12,25%

OLHO DA RUA

Este espaço é do leitor. Dê a sua opinião. E-mail: redacao@jornaldamanhaijui.com 

“O problema do BNDES não é matar um leão por 
dia, é desviar das antas. Você tem que, o tempo in-
teiro, estar atento porque os problemas estão sem-
pre presentes”
Aloizio Mercadante, presidente do BNDES

Ciro Gomes, ex-governador do Ceará

"O Ceará, Fortaleza, precisa muito de Tasso Jereis-
sa�  e do PSDB. E contem conosco, contem conosco, 
porque esse pedaço de PDT que tá aqui não aceita 
suborno."

"Estão complicadas as obras da Corsan. Na Rua Luiz Ed-
mundo Weber, em frente à minha casa, consertaram a rede 
de água, mas afundou a pavimentação colocada. Cada vez 
que chove acumula muita água."
Orides Prestes, aposentado, 
morador do bairro Thomé de Souza

"Está muito ruim o que vem sendo feita. Soube até de um 
veículo que caiu numa vala. O maior problema está na re-
cuperação da pavimentação. O resultado das intervenções 
não é bom."
Daiana Schindler, atendente,
moradora do bairro Morada do Sol

Como você avalia as obras de 
saneamento da Corsan em Ijuí?

Chovoso 
durante o dia 

e à noite

 LOTOFÁCIL CONCURSO nº 2944

Moradores sinalizaram um buraco na esquina das ruas Dorália Luiza Mânica 
e Taumaturgo Lopes da Rosa, no Bairro Modelo, interditando a passagem para 
não causar acidentes. O buraco está localizado a 30 metros da sede do bairro, 
próximo a uma parada de ônibus, local de grande fl uxo de trânsito.

Sol com 
algumas nuvens. 

Não chove

Carlos Alberto Padilha
esporte@jornaldamanhaijui.com
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DOIS TOQUES

O técnico Cristian de Souza 
não permanecerá no São Luiz. 
Pediu demissão. A informação 
foi confirmada ontem à noite 
ao JM pelo vice-presidente de 
futebol, Luis Matos. A notícia 
pegou de surpresa a direção do 
clube que já trabalha com três ou 
quatro nomes para substituí-lo. 
Pretende anunciar nas próximas 
horas o novo comandante. O 
destino de Cristian deve ser o 
Botafogo-PB.

O São Luiz realizou dois 
anúncios ontem na formação do 
grupo que vai disputar o Gauchão, 
Recopa Gaúcha e Copa do Brasil 
em 2024. Primeiramente o 
Rubro confirmou a contratação 
do zagueiro Bruno Jesus(Bruno 
Wavzinkevicz Ribeiro). O atleta, 
de 26 anos e 1,91m, que estava 
no São José, defenderá as cores 
do São Luiz em 2024. Natural de 
Porto Alegre, o defensor também 
atuou no CD Aves, de Portugal, 
e no Passo Fundo.

Com mais de 100 jogos pelo 
São José, o zagueiro afirma estar 
animado para disputar mais um 

Técnico Cristian de Souza não 
permanecerá no São Luiz

 A modalidade Skate está presente nas Práticas Corporais de 
Aventuras Urbanas, no currículo da Educação Física escolar. Neste 
ano, como forma de estimular esta prática nas escolas, a Secretaria 
Municipal de Educação em parceria com a loja Mondo Skates, 
organizou a primeira Competição Estudantil de Skate Game of 
Skate, realizada ontem na pista da Praça dos Imigrantes. 25 alunos 
de escolas de Ijuí,  participaram da competição.

CAMPEONATO BRASILEIRO
31ª rodada
Ontem,31.10
Bahia 1 x 0 Fluminense 
Hoje, 1º.11
Inter x América-MG-19h
Corinthians x Athletico-PR-19h
Flamengo x Santos-20h
Coritiba x Grêmio-20h
Atlético-MG x Fortaleza-21h30
Botafogo x Palmeiras-21h30
Amanhã,2.11
Cuiabá x Vasco-17h
Goiás x Red Bull Bragantino-18h
São Paulo x Cruzeiro-20h
Classificação
1º) Botafogo,59 pontos
2º) Palmeiras, 53 pontos

3º)  Bragantino, 52 pontos
4º) Grêmio e Flamengo, 50 pontos
6º) Atlético-MG e Athletico-PR, 49 
pontos
8º) Fluminense,45 pontos
9º) Fortaleza, 42 pontos
10º) Cuiabá, 40 pontos
11º) São Paulo, 39 pontos
12º) Internacional, 38 pontos
13º) Bahia, Cruzeiro e Corinthians, 37 
pontos
16º) Santos, 34 pontos
17º) Goiás, 32 pontos
18º) Vasco, 31 pontos
19º) Coritiba, 23 pontos
20º) América-MG, 19 pontos

JOGOS- A CBF anunciou ontem 
o calendário de competições 
para 2024. Medidas adotadas 
em 2023 serão mantidas, como 
a paralisação nas datas Fifa e 
as finais da Copa do Brasil em 
dois domingos. No entanto, o 
Brasileirão seguirá normalmente 
durante a Copa América, de 
20 de junho a 14 de julho. 
Quem for convocado perderá 
nove rodadas do torneio.O 
Campeonato Brasileiro começa 
no dia 14 de abril e termina 
no dia 8 de dezembro, um 
domingo. Uma novidade será a 
realização de um jogo de abertura 
do torneio.Os campeonatos 
estaduais continuam a ter 
16 datas, como nos últimos 
anos. Eles começam em 21 de 
janeiro e irão até 7 de abril. 
A Supercopa do Brasil será 
disputada em jogo único no 
dia 3 de fevereiro.
DATAS-  O São Luiz já sabe 

em que período acontecerá 
o Gauchão.Campeonatos 
estaduais: 21 de janeiro a 7 
de abril; Copa do Brasil: 21 
de fevereiro a 10 de novembro; 
Supercopa do Brasil: 3 de 
fevereiro;Campeonato Brasileiro 
- Série A: 14 de abril a 8 de 
dezembro;Série B: 20 de abril a 
26 de novembro;Série C: 21 de 
abril a 20 de outubro;Série D: 
21 de abril a 29 de novembro.
GAUCHÃO FEMININO- A 

Federação Gaúcha de Futebol 
definiu as datas das semifinais. 
Sábado,5 de novembro, às 15h, 
Brasil-Fa x Grêmio; domingo, 6 de 
novembro às 15h30, Juventude x 
Inter. Domingo,12 de novembro, 
às 11h, Inter x Juventude e 15h, 
Grêmio x Brasil-Fa.
FUT 7- Expectativa de grande 

público para Reencontro dos 
Ídolos do Grêmio e Lendas 
do São Luiz domingo às 17h 
no Ginásio Wilson Mânica. O  
Tricolor deverá trazer Danrlei,Léo 
Moura, Douglas, Maicon(foto), 
Jardel e Marcelinho Paraíba, 
entre outros. Nas Lendas do 
São Luiz, tem Betinho, Paulo 
Gaúcho e outras feras.

Zagueiro Bruno Jesus se destacou 
no São José e agora vai atuar no 
São Luiz em 2024

Skate na Olimpíada Escolar Dupla Gre-Nal com 
objetivos distintos

O Grêmio busca a terceira vitória 
consecutiva no Campeonato 
Brasileiro. Enfrenta o Coritiba 
hoje às 20h, no Estádio Couto 
Pereira, pela 31ª rodada.O Tricolor 
é o quarto colocado, com 50 
pontos.

A principal novidade na 
delegação é o volante Carballo, 
recuperado de dores no púbis. O 
lateral Cuiabano, que tinha lesão 
muscular também viajou.Depois 
de cumprir suspensão contra 
o América-MG, Kannemann 
retorna ao time. A provável 
escalação tem: Gabriel Grando; 
João Pedro, Geromel, Kannemann 
e Reinaldo; Villasanti, Pepê, 
Carballo (Galdino) e Cristaldo; 
Lucas Besozzi e Suárez.

Participantes da primeira competição estudantil de Skate Game Of Skate

Divulgação/São Luiz

O Inter, décimo segundo 
colocado do Brasileirão com 
38 pontos quer se recuperar da 
derrota sofrida em casa para o 
Coritiba. Recebe o América-MG 
hoje às 19h no Estádio Beira-
Rio.  Os desfalques serão o 
zagueiro Vitão, expulso domingo, 
o meia Maurício suspenso pelo 
terceiro cartão amarelo e o lateral 
Renê com uma lesão muscular. 
O treinador Eduardo Coudet 
pode fazer até seis alterações 
para encarar os mineiros. Um 
time provável: Rochet; Bustos, 
Igor Gomes(Nico Hernández), 
Mercado e Dalbert(De Pena); 
Rômulo, Aránguiz, De Pena(Pedro 
Henrique ou Gabriel Barros), Alan 
Patrick e Wanderson; Valencia.

Lateral Márcio Duarte teve excelen-
tes atuações no time campeão da 
Copa FGF-Troféu Rei Pelé

Resultados

Categoria Feminina:
1º lugar: Rayane Quinhones- AABB 
Comunidade 
2º lugar: Laura Eduarda de Moraes- 
AABB Comunidade 

Categoria Pré-Mirim masculino:
1º lugar: Artur Brum- Escola Estadual 
Emil Glitz 
2º lugar: João Guilherme  Lourenço- 
AABB Comunidade 
3º lugar: Willian- AABB Comunidade

Categoria Mirim masculino:
1º lugar: Luis Antonio Amaral- AABB 
Comunidade 
2º lugar: Carlos  Eduardo- AABB 
Comunidade 
3º lugar: Weslei  Silveira Rodrigues- 
AABB Comunida

Categoria Juvenil masculino:
1º lugar: Rafael Carlos Ferreti- Escola 
Técnica 25 de Julho 
2º lugar: João Carpes Soares: Colé-
gio Estadual Modelo 
3º lugar Lucas Eduardo: Escola 
Estadual Ijuí

Gauchão em sua carreira, agora 
vestindo a camisa do Rubro. 
“Minhas expectativas são as 
melhores, espero conseguir dar 
o meu melhor para ajudar o 
clube a alcançar seus objetivos”, 
completa.

Campeão da Copa FGF- 
Troféu Rei Pelé, o lateral-
esquerdo Márcio Duarte 

continua no São Luiz para o 
ano de 2024. Com atuações 
excelentes durante a conquista 
do bicampeonato da Copa FGF, 
o lateral é um dos atletas que 
permanecerão no Rubro para a 
próxima temporada.

Aos 32 anos, o experiente 
lateral destaca que espera, 
principalmente no Gauchão, 

o  m e s m o  d e s e m p e n h o 
demonstrado na conquista do 
bicampeonato. “Eu acredito que 
nossa equipe será competitiva 
e buscará constantemente bons 
resultados. Sabemos que é um 
campeonato disputado e de alto 
nível, mas o São Luiz tem sua 
tradição de buscar por coisas 
grandes”, afirma.

Treinador campeão da Copa FGF-
Troféu Rei Pelé pediu demissão e 
deve treinar o Botafogo-PB
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Áries
Sua autoconfi ança estará aumentada 

e deverá ser equilibrada com senso 
crítico para que você seja fi el a si mesmo, 
sem negligenciar as relações. Observe-se 
com atenção e maturidade. Acolha seu 
crescimento.

Touro
Com consciência dos próprios 

desejos e sentimentos, você terá agora 
maior clareza sobre os passos que 
deverá dar para se aproximar de seus 
objetivos. Diminua o ritmo para acolher 
o movimento interno.

Gêmeos
Sua comunicação será assertiva 

e seu discernimento estará aguçado, 
o que lhe ajudará a se manter fi el aos 
seus sentimentos e ideias. Aproveite 
o momento para resolver assuntos 
pendentes. Posicione-se.

Câncer
A confi ança que você busca agora 

será alcançada através do trabalho 
de autoconhecimento e construída 
com tempo e dedicação. Contemple o 
fl uxo interno de seus sentimentos. Não 
entender é parte do processo.

Leão
Relacionamentos demandarão 

trabalho e paciência agora, e você 
encontrará certa tensão entre se expressar 
e levar em consideração o ponto de vista 
alheio. Considere fazer concessões em 
prol da harmonia.

Virgem
A necessidade de justifi car suas ações 

e escolhas poderá lhe impedir de agir 
de acordo com sua intuição. Não deixe 
que as demandas alheias comprometam 
seu caminho. As explicações virão com 
o tempo.

Libra
Uma postura confiante e bem-

humorada transformará situações 
desafi adoras em verdadeiras experiências 
de aprendizado. Preze pela alegria no seu 
fazer a mantenha um olhar otimista 
diante dos imprevistos.

Escorpião
Ainda  que  você  se  s in t a 

sobrecarregado e precise dar conta de 
diversas tarefas ao mesmo tempo, o 
momento lhe mostrará quem se mantém 
ao seu lado mesmo em situações difíceis. 
Olhe ao redor. Você não está só.

Sagitário
Você precisará colocar o pé no 

freio para perceber os obstáculos que 
atravessarão a sua jornada agora, caso 
contrário, poderá cair em armadilhas da 
própria mente. Vá com calma e foque 
nos detalhes.

Capricórnio
Você enfrentará desafi os que lhe 

farão questionar seus talentos e projetos. 
Reserve um momento para um olhar 
atento e reconheça o caminho que lhe 
conduziu até aqui. Acredite na força de 
suas construções.

Aquário
Você será convidado a assumir 

novas responsabilidades que virão com 
o reconhecimento de suas realizações. 
Comprometa-se com seus sonhos sem 
deixar de desfrutar do presente. Caminhe 
com consciência.

Peixes
Por maior que seja a vontade de 

amparar e acolher os que estão ao seu 
redor, nesse momento você deverá 
priorizar o cuidado de si. Lembre-se 
que para zelar pelo outro, é preciso estar 
inteiro. Cuide-se.

Ramiro garante a Antônio que o ma-
tador contratado não sabe que o patrão 
foi o mandante do crime. Gentil avisa a 
Jonatas que deseja vingá-lo. Aline diz 
a Caio que talvez Jonatas não possa 
mais andar. Anely conta a Luigi sobre 
sua suspeita de que Hélio possa ser 
fi lho de Agatha. Antônio se surpreende 
com a agressividade de Agatha, que o 
acusa de assassino. Marta consente que 
Petra volte para casa. Andrade conven-
ce Gladys a montar o curso noturno. 
Aline diz a Gentil que quer ajudar Jo-
natas a tocar a plantação das terras dele.

Tony discute Renée
Elas por Elas

Terra e Paixão

Fuzuê
Bebel promete se vingar

Luna pede mais uma vez a ajuda de 
Merreca. Miguel sugere fazer uma 
escavação na Fuzuê. Bebel se apavora 
com as decisões de Preciosa. Jefi nho 
se preocupa com a baixa repercussão 
de seu clipe. Luna volta a vender suas 
peças na rua. Miguel questiona Rui sobre 
as chaves de lua e sol. Rejane reclama 
de Otávio Augusto para Caíto. Emília 
incentiva Nero a procurar Bebel. Bebel 
promete se vingar. Luna consegue falar 
com Cata Ouro. Olívia negocia com 
Preciosa. Miguel decide ir atrás de Luna. 
Preciosa manda Pascoal procurar Olívia. 

Adriana discute com Jonas. Tony discu-
te Renée. Jonas tenta reatar com Adriana. 
Wagner sonda Evilásio sobre sua família. 
Helena procura Jonas para falar sobre o 
fi lho. Ísis conta para Giovanni que al-
moçará com Sérgio. Yeda conversa com 
Edu sobre Érica. Natália fi ca surpresa ao 
saber que Carol está namorando Ulisses. 
Tony desiste do plano de Cris. Lara quase 
fl agra Roberto e Vilma arrumando a câ-
mera que eles colocaram em sua sala. Ísis 
chega para o almoço com Sérgio. Carol 
sugere que Adriana conte a verdade para 
Ísis sobre o pai dela. Renée descobre que 
Wagner reapareceu e falou com Evilásio.

Marta consente que Petra volte

Protagonismo 
estudantil

CONVIVÊNCIAS
Edemar e Lenir Zanon

Apostar no desenvolvimento humano pela 
educação criadora de um mundo melhor foi 
o que mobilizou mais de 1500 estudantes e 
professores a partilharem suas experiências 
formativas, na última sexta feira, na Mostra 
Interativa da Produção Estudantil, MoEduCi-
Tec, numa parceria entre a 36ª CRE, SMEd 
de Ijuí e Unijuí.

Testemunhos vivos das crianças e jovens 
juntamente com seus professores reverberam 
o firme e forte alento de nunca desistir de 
acreditar na humanização do homem. Uma 
ampla diversidade de problemas da realida-
de socioambiental compreendida de forma 
transformadora nas salas de aula atesta a 
educação propulsora da produção estudantil 
viva, em todas as áreas e níveis, promovendo 
sabedoria, iniciativa, criatividade, capacidade 
inventiva e investigativa, como dimensões do 
protagonismo juvenil alinhado ao desenvol-
vimento de uma vida mais digna a todos.

Esse é o sentimento de quem interagiu e 
sentiu de perto a cumplicidade dos estudiosos 
pesquisadores mirins e juvenis, na riqueza 
contagiante e na heterogeneidade de temas 
inseridos nas diversas áreas do conhecimento. 
Nos 323 trabalhos apresentados está referen-
dado um movimento vivo de produção cultural 
que cruza fronteiras entre experiências de 
sala de aula espraiando a atitude cotidiana 
de sempre aprender.

Ser professor é propulsionar curiosidade 
e conhecimento, criando horizontes nunca 
finitos que desbravam nascedouros de boas 

ideias, na paixão pelo saber em todas as 
idades, pela educação que cria brilho nos 
olhos, quando o que se faz ganha sentido, 
criando outro olhar e outro agir no entorno. 
Ver crianças e adolescentes discorrendo sobre 
temas com discernimento, ao expressar ex-
plicações e resultados construídos de forma 
transformadora da vida, é uma experiência 
inusitada e fascinante.

Valorizar cada processo de ensino, de estudo 
e de conhecimento na interface entre o que 
se vive dentro e fora da sala de aula é missão 
de cada família e comunidade educativa que 
aprende a esperançar a crença de que um 
mundo melhor é possível.

Que bom ver espaços, eventos e iniciativas 
que valorizam os processos de recriação dos 
saberes em sala de aula! Estudar e compreen-
der temas e problemas da realidade à luz do 
conhecimento recriador da formação humana 
é o caminho para melhorá-la rumo ao desen-
volvimento que engrandece o bem viver de 
forma cada vez mais plena, no convívio entre 
todos os que interagem, aprendem, educam 
e se reeducam melhorando as condições de 
existência, em sociedade.
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A partir de meados dos anos 
1980, com as mudanças estrutu-
rais na economia internacional, o 
Brasil, e demais países do mundo, 
passaram a dar maior atenção 
ao déficit fiscal crescente. Era 
chegada a era onde o mercado, 
para funcionar adequadamente, 
precisava de um Estado organi-
zador eficiente. 

E sua eficiência passa por eli-
minar o déficit fiscal constante. 
Desde o Plano Cruzado, em 1986, 
buscamos estabilizar a economia, 
com dois desafios a vencer: bai-
xar a inflação a níveis aceitáveis 
(2% a 4% ao ano), mantendo-a 
em baixa de forma sustentável; 
e eliminar o déficit público via 
reformas estruturais. 

O desafio da inflação foi ven-
cido a partir de 1994, graças ao 
sucesso do Plano Real, e os ajustes 
feitos durante sua existência, 
especialmente em 1999. Porém, 
nunca conseguimos resolver o 
problema do déficit fiscal. Com 
a paulatina inviabilização do 
Estado e os exemplos externos 
(Venezuela, Argentina e outros), 
a partir de 2016 o país, mesmo 
que tarde, passou a se preocupar 
de forma mais intensa com este 
problema. 

Lançamos o “teto de gastos”, 
que ajudou no imediato, po-
rém, não foi suficiente. Muito, 
também, pelos acontecimentos 
externos, como a pandemia da 
Covid-19 a partir de 2020. E 
chegamos neste final de 2023 
com o “arcabouço fiscal” subs-
tituindo àquele, e um déficit 
fiscal contínuo, a ponto de nossa 
dívida pública chegar a 74,9% do 
PIB, com potencial de atingir a 
85,5% em 2026, caso as metas 
do arcabouço não vierem a ser 
cumpridas. 

A meta ambiciosa do governo é 
de zerar o déficit em 2024, com 
uma margem de 0,25% de déficit 
em relação ao PIB. O mercado já 
considera um sucesso se o déficit 
ficar em 0,5% do PIB, enquanto o 
Boletim Focus aponta algo entre 
0,7% e 0,8%. E todos os estudos 
avançados sobre o assunto apon-
tam para a necessidade urgente 
de se alcançar um superávit fiscal 
anual de 1% para que o Estado 
brasileiro venha efetivamente a 
auxiliar no empuxe da economia. 

É em tal contexto que as de-
clarações do Presidente Lula, 
no dia 27/10, relativizando a 
importância do controle do dé-
ficit, foram ruins. Está correto 
que o Estado precisa continuar 
investindo, porém, não pode ser 
às custas da manutenção de um 
déficit fiscal crescente. 

Pois isso pressiona a inflação, 
impede o corte dos juros e compro-
mete o crescimento econômico, 
com os efeitos nefastos sobre a 
geração de empregos. Ou seja, 
adiante inviabiliza o Estado e 
a Nação.

comunidadeProf. Dr. 
Argemiro 
Luis Brum
Professor do  
PPGDR 
Fidene/Unijuí 

ZERAR OU NÃO O 
DÉFICIT FISCAL EM 2024

Desafio climático prolonga obra
As obras de implementação 

da rede coletora de esgoto sa-
nitário em Ijuí, realizadas por 
empresas terceirizadas com 
investimentos significativos 
da Companhia de Saneamento 
Riograndense (Corsan), têm sido 
alvo de debates devido à demora 
em sua conclusão. 

Os principais transtornos 
concentram-se na Avenida David 
José Martins, onde mais de 97% 
das economias estão destinadas 
à comercialização de produtos e 
prestação de serviços, incluindo 
serviços de saúde em grande 
escala. Além da via ser uma 
das principais como acesso ao 
município. 

Em entrevista ao JM, o supe-
rintendente regional da Corsan, 
João Batista Corim, apontou as 
condições climáticas desfavorá-
veis como principal razão para o 
considerável prolongamento na 
conclusão da obra na Avenida 
David José Martins. 

"Estamos enfrentando di-
ficuldades devido às chuvas 
intensas nos meses de setembro e 
outubro. Em Ijuí, como em outras 
cidades onde atuamos, realiza-
mos o maior investimento em 
saneamento sanitário da região. 
Na Avenida David José Martins, 
optamos por implementar redes 
de esgoto em ambos os lados da 

equipes das empresas terceirizadas tem trabalhado para amenizar transtornos 

via para evitar interferências na 
pista de rolamento. No entanto, 
as chuvas acima da média em 
outubro levaram todo o material 
de aterro, dificultando nosso 
progresso."

Corim reconheceu os trans-
tornos causados à mobilidade 
urbana devido à obra inconclusa 
e mencionou esforços da equipe 
para repor o material perdido 
durante as últimas chuvas. 

Ele enfatizou que, devido às 
condições climáticas atuais, não é 
possível realizar a pavimentação 
imediatamente, apenas a reposi-
ção do material.

O superintendente informou 
que, considerando os dois lados 
da Avenida David José Martins, 
foram executados 2,5 quilôme-
tros de rede de saneamento sani-
tário. "Estamos trabalhando nas 
travessias, faltando apenas três. 
Com a capacidade de concluir 
uma travessia por dia, necessi-
tamos de pelo menos três dias 
úteis para finalizar essas etapas."

Sobre um novo prazo de 15 a 
20 dias para a conclusão da obra 
na avenida, Corin indicou que o 
período será estendido.

"Precisamos de 15 dias 
úteis para concluir a parte de 

pavimentação, especialmente o 
trecho de calçamento, que é mais 
demorado que a pavimentação 
asfáltica."

Corim projetou também 
investimentos futuros para o 
bairro Getúlio Vargas em 2024, 
concentrando-se na conclusão 
das obras na bacia 14. Ele de-
talhou os trechos específicos, 
incluindo as ruas 13 de Maio 
e Coronel Dico, e mencionou 
a urgência na construção do 
emissário do esgoto às margens 
do riacho, visando a funcionali-
dade do sistema de saneamento 
sanitário na região, abrangendo 
parte da Avenida David José 
Martins.

Quanto à conclusão desta 
etapa antes do final do ano, Co-
rin ressaltou que dependerá das 
condições climáticas favoráveis. 
"Temos a previsão, se o tempo 
permitir, de colocar em operação 
uma parte da região da 13 de Maio 
ainda neste ano." Outro ponto le-
vantado por Corim, é a demora 
por parte do Departamento de 
Energia de Ijuí, na realização 
da ampliação da rede elétrica 
para colocar em funcionamento 
a Estação de Bombeamento.  
Entretanto, o superintendente 
reconhece que o Departamento 
necessita de condições climáticas 
estáveis por 15 dias. 
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